
«Явившись по Воскресении Своем 
апостолам, Господь приветствовал их 
пожеланием мира (Ин. 20:19). Поддер-
жание мира, добрососедства между 
народами является одной из самых 
важных задач государственных, обще-
ственных и религиозных институтов, 
всех людей доброй воли. В эти пасхаль-
ные дни Церковь вновь призывает оста-
вить в стороне распри и разделения, 
поделиться с ближними и дальними 
душевной теплотой и заботой», ― под-
черкнул Его Святейшество. Указав на 
то, что окружающий мир полон проти-
воречий, а общество остается уязви-
мым перед многочисленными вызова-
ми и угрозами, Предстоятель Русской 
Православной Церкви в числе основ-
ных проблем современности отметил 
терроризм, в том числе прикрываю-
щийся религиозными лозунгами, гоне-
ния на религиозные общины, в первую 
очередь на христиан, разрушение нрав-
ственных ориентиров и института 
семьи.

Вера является великой силой, без 
которой невозможно спасение. Святи-
тель Иоанн Златоуст говорит об этом 
так: «Веры недостаточно для нашего 
спасения, но чтобы Бог не спас нас без 
нашего участия, Он требует от нас 
веры».

Мы живем в мире, где почти все 
подвергается сомнению. Даже очевид-
ные вещи, связанные с опытом народа, 
с его культурой, с его традициями, 
очень часто подвергаются сомнениям. 
И мы знаем, как эти сомнения нередко 

отрывают людей от своего народа, от 
своей культуры, своей традиции, делая 
их чужестранцами среди собственных 
соплеменников. Мы знаем, что это 
явление очень опасно, потому что наци-
ональная традиция есть источник и 
средство передачи тех ценностей, кото-
рыми жил наш народ, благодаря кото-
рым он сохранился в истории. Мы при-
знаем роль традиции в истории и 
жизни народа. Но кольми паче мы 
должны признать важность пребыва-
ния в Церкви и помнить, что Господь 
распространяет на нас принесенное Им 
спасение через нашу веру и через уча-
стие в жизни Церкви!

Оценивая происходящие события, 
мы в первую очередь ориентируемся на 
свидетельства Церквей, несущих свое 
служение в страдающем регионе. Сразу 
же после бомбардировки три сирий-
ских Патриарха ― Блаженнейший 
Патриарх Антиохийский и всего Восто-
ка Иоанн Х, Патриарх Мелькитский 
Юсеф I Абси и Сиро-Ортодоксальный 
Патриарх Игнатий Ефрем II ― высту-
пили с заявлением; в нем они назвали 
бомбардировку своей страны жестокой 
и несправедливой агрессией, которая 
«разрушает шансы на мирное полити-
ческое решение и ведет к эскалации 
насилия и дальнейшим осложнениям», 
а также «поощряет террористические 
организации и дает им импульс для 
продолжения их варварских действий».

Русская Православная Церковь не 
может оставаться равнодушной к стра-
даниям людей на Ближнем Востоке, к 

истреблению древнейших христиан-
ских общин, ведущих свою историю от 
евангельских времен, к безответствен-
ным действиям, которые могут приве-
сти к мировой катастрофе.

Именно поэтому я счел необходи-
мым в субботу незамедлительно свя-
заться с Папой Франциском и со всеми 
православными Патриархами Ближне-
го Востока ― Константинопольским 
Варфоломеем, Александрийским Фео-
дором, Антиохийским Иоанном и Иеру-
салимским Феофилом. По моему пору-
чению в тот же вечер председатель 
ОВЦС митрополит Иларион созвонил-
ся с предстоятелями Сиро-Яковитской 
и Коптской Церквей. Всех, с кем были 
проведены переговоры, объединяет 
озабоченность той страшной опасно-
стью, которая нависла над регионом и 
над всем миром в результате отсутствия 
координации между ядерными держа-
вами. Для разрешения создавшейся 
ситуации необходим ответственный 
диалог всех политических и обществен-
ных сил. Мы договорились о продолже-
нии консультаций и согласились, что 
христиане должны сделать все от них 
зависящее, дабы способствовать немед-
ленному прекращению насилия и 
войны в Сирии, установлению прочно-
го мира на Ближнем Востоке.

Мы обретаем спасение силой благо-
дати Божией — через искупительную 
жертву Христа Спасителя, через Его 
Воскресение, через Сошествие Святого 
Духа на апостолов. Движущей силой, 
преобразующей нас по Божественному 

замыслу, является благодать Божия, 
она нас спасает. Но если бы это проис-
ходило автоматически, без нашего уча-
стия, то спасение не могло бы иметь 
место, — ведь что означают события 
двухтысячелетней давности для совре-
менного человека, если он в них не 
верит, если они для него не существуют 
как реальность? Но если мы верим в 
Господа Воскресшего, если мы верим 
во все, что Он сказал, в Божественные 
письмена, которые Он оставил, если мы 
верим в то, что Его дело живет в Церк-
ви и сила Духа Святого изливается в 
мир через Церковь, то мы должны ясно 
понять, что именно эта сила нас спаса-
ет. Никакие человеческие заслуги нас 
спасти не могут, но войти в это про-
странство спасения мы можем, только 
если у нас есть ключ от двери, — и этим 
ключом является наша вера. Не вера 
спасает, но она есть условие нашего 
спасения. Без нее все то, что совершил 
Господь ради нас и нашего спасения, не 
будет на нас распространяться. Вот 
почему сегодня проповедь о вере, при-
зыв уверовать в Господа и Спасителя к 
тем, кто не верит, призыв сохранить 
веру к тем, кто начинает колебаться, 
является самым важным посланием, 
которое Церковь обращает к миру. 
Вновь и вновь мы говорим, что спасе-
ние — от Бога, но обрести это спасение 
мы можем через веру и через приятие 
Божественной благодати, которая в 
Церкви подается людям.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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МИРОТВОРЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА 
ХРИСТИАНСКИХ ЛИДЕРОВ

МИТРОПОЛИТ ВОЛОКОЛАМСКИЙ ИЛАРИОН:

«СОЗДАНИЕ ПОМЕСТНОЙ ЦЕРКВИ НЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ ИНИЦИИРОВАНО СВЕТСКОЙ ВЛАСТЬЮ»

14 апреля 2018 года во время 
телефонного разговора 
папы Римского Франци-

ска и Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла был согласо-
ван текст миротворческого воз-
звания, как сообщает Синодаль-
ный отдел по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ.

Текст заявления также поддержали 
Блаженнейший Папа и Патриарх Алек-
сандрийский и всей Африки Феодор II, 
Блаженнейший Патриарх Великой 
Антиохии и всего Востока Иоанн X, 
Блаженнейший Патриарх Святого 
Града Иерусалима и всей Палестины 
Феофил III, святейший папа Алексан-
дрийский и Патриарх престола святого 
Марка во всей Африке и на Ближнем 
Востоке Тавадрос II, Святейший Патри-
арх Антиохийский и всего Востока Мар 
Игнатий Ефрем II.

«В нынешнее время усилившейся 
международной напряженности мы, 
движимые чувством ответственности 
за миллионы христиан, вверенных 
Богом нашему духовному попечению, а 
также за благополучие всей человече-
ской семьи, объединенной общей судь-
бой, выступаем с совместным заявле-
нием. Продолжающиеся военные дей-
ствия на Ближнем Востоке, в послед-

ние годы причинив-
шие огромные стра-
дания, унесшие 
жизни многих тысяч 
людей и заставив-
шие миллионы спа-
саться бегством, 
ныне грозят перера-
сти в глобальный 
конфликт», - сказано 
в заявлении. 

«Наш мир подо-
шел к опасной черте 
— к реальному про-
валу в международ-
ных отношениях и 
с о тр удниче с т в е , 
которое осуществлялось во благо всей 
человеческой семьи. Очевидно, что 
ужасы мировых войн прошлого века не 
идут ни в какое сравнение с тем, 
насколько катастрофическими могут 
быть последствия мировой войны 
сегодня», - говорится в документе. 

«Перед лицом этой страшной угро-
зы мы обращаемся ко всем мировым 
лидерам с призывом осознать свою 
ответственность перед своими народа-
ми, перед человечеством в целом и 
перед Богом. Мы также обращаемся к 
странам-членам Организации Объеди-
ненных Наций и особенно к странам-
членам Совета Безопасности с призы-

вом вспомнить о своем долге перед 
семьей народов и во имя Божие умоля-
ем их преодолеть разногласия и сооб-
ща трудиться ради мира во всем мире. 
Вместе мы призываем политических 
лидеров не допустить дальнейшей 
эскалации напряженности, избежать 
конфронтации и встать на путь диало-
га», - подчеркивается в заявлении. 

С осуждением западной агрессии 
против Сирии также выступили члены 
Союза писателей России, Петровская 
академия наук и искусств, лидеры 
крупнейших христианских общин 
Сирии.

МИТРОПОЛИТ 
ВОЛОКОЛАМСКИЙ 

ИЛАРИОН: 
«МЫ НЕ ДОЛЖНЫ 

ДОПУСТИТЬ ТРЕТЬЮ 
МИРОВУЮ ВОЙНУ»

В Русской Православной 
Церкви призвали верую-
щих молиться о разреше-

нии нынешнего военно-
политического противостояния 
вокруг Сирии между Россией и 
США, как сообщает «Интерфакс-
Религия».

«Я советую всем молиться о том, 
чтобы Господь умудрил власть иму-
щих, дабы они почувствовали свою 
ответственность за судьбу своих наро-
дов и всего человечества. Молиться о 
том, чтобы руководители сверхдер-
жав незамедлительно сели за стол 
переговоров. Сегодня угроза нависла 
не только над Сирией, но и над всем 
миром. Каждый человек на планете 
должен сделать все от него завися-
щее, чтобы избежать трагедии тре-
тьей мировой войны», - заявил кор-
респонденту «Интерфакс-Религия» 
14 апреля глава Отдела внешних цер-
ковных связей Московского патриар-
хата митрополит Иларион.

По его словам, мир уже давно 
превратился в «пороховую бочку». 
Архиерей напомнил о событиях 
Карибского кризиса 1962 года, едва 
не приведших к ядерной войне, и о 
менее известном происшествии 1983 
года, когда на одной из российских 
военных баз ошибочно сработала 
система оповещения о ракетно-
ядерном нападении.

«Если бы командовавший базой в 
тот момент подполковник Станислав 
Петров поверил данным компьютера 
и сообщил командованию о якобы 
выпущенных с территории США 
ракетах, был бы нанесен «ответный» 
удар. Однако Петров действовал не 
по инструкции, а по тому, как ему 
подсказывало сердце. В результате 
миллионы жизней были спасены. Но 
все могло сложиться иначе, если бы 
на его месте оказался другой чело-
век», - считает митрополит Иларион.

Оба инцидента, по его мнению, 
показывают, каким хрупким являет-
ся мир, в котором мы живем. «И 
сегодня простая случайность может 
привести не просто к гибели миллио-
нов людей, а к полному исчезнове-
нию жизни на земле», - предупре-
ждает архипастырь.

Он призвал не забывать «страш-
ных уроков» Первой мировой войны, 
в которой каждая страна надеялась 
решить свои проблемы, но ни одна не 
стала победителем, а, наоборот, 
война привела к власти те силы, 
которые спустя двадцать лет развяза-
ли новую войну, еще более кровавую 
и жестокую.

«Мы не должны допустить тре-
тью мировую войну. А потому важны 
любые миротворческие инициативы, 
которые могут исходить как от поли-
тиков, так и от религиозных лидеров 
и от простых верующих. Если не 
можем помочь делами, давайте помо-
жем молитвой», - сказал митрополит 
Иларион.

Что касается христиан, то они, по 
его словам, должны надеяться на 
Бога и уповать на Его милость. «Цер-
ковь за каждым богослужением 
молится «о мире всего мира» и верит, 
что эта молитва не останется неуслы-
шанной», - заключил архиерей.

Радонеж. ру

19 апреля Верховная Рада 
поддержала инициативу 
президента Украины 

Петра Порошенко об обращении 
к Константинопольскому Патри-
арху с просьбой о признании 
независимости Украинской Пра-
вославной Церкви от Московско-
го Патриархата. По просьбе пор-
тала «Интерфакс-Религия» глава 
синодального Отдела внешних 
церковных связей митрополит 
Волоколамский Иларион озву-
чил позицию Русской Православ-
ной Церкви по этому поводу.

– Создание автокефальной Церкви 
– это процесс, который не может быть 
инициирован светской властью, пото-
му что, как известно, Церковь в совре-
менных государствах отделена от госу-
дарства, и государство не должно 
манипулировать Церковью, в том 
числе в предвыборной борьбе или в 
каких-либо еще политических целях.

Вся концепция создания единой 
поместной Церкви на Украине, отде-
ленной от Русской Православной Церк-
ви, базируется на тезисе о том, что в 
независимом государстве должна быть 
независимая Церковь. Если бы мы дей-
ствовали по этому принципу, тогда бы, 
например, Александрийскую Церковь 
надо было бы поделить на пятьдесят с 
лишним частей, поскольку она обни-
мает собой всю Африку, а в Африке 
более пятидесяти государств, Антио-
хийскую Церковь надо было бы поде-
лить на несколько частей, Иерусалим-
скую – тоже на несколько, и так далее. 
Такие планы и такие идеи выгодны 
только врагам Церкви.

Раскол на Украине возник по той 
причине, что бывший Киевский митро-
полит Филарет Денисенко хотел свою 
собственную, личную проблему решить 
при помощи церковного раскола. Про-
блема эта заключалась в том, что он был 
одним из кандидатов на Московский 
патриарший престол, но Поместный 

Собор Русской Православной Церкви 
выбрал на эту должность другого чело-
века – покойного приснопамятного 
Патриарха Алексия II. Филарет Дени-
сенко затаил обиду: вернувшись на 
Украину, он стал работать на создание 
независимой Церкви. Затем был Архие-
рейский Собор Русской Православной 
Церкви, на котором он по обещал уйти с 
поста Киевского митрополита. Но, вер-
нувшись в Украину, он передумал, огла-
сил другое решение, тем самым нару-
шив данное архиереям Русской Церкви 
обещание, и иници ировал создание 
церковного раскола.

Этот церковный раскол за прошед-
шие более четверти века набирал обо-
роты благодаря поддержке светской 
власти, но он по-прежнему остается 
расколом. Легитимизация раскола – 
таких прецедентов в истории Церкви 
не было. Были прецеденты возвраще-
ния из раскола тех или иных иерархов, 
священнослужителей, мирян, групп, 
объединений через покаяние, и только 
такой путь может предложить Право-
славная Церковь.

Конечно, мы 
слышали в послед-
нее время и о пере-
говорах президента 
Украины Порошен-
ко с Патриархом 
Константинополь-
ским Варфоломеем. 
Мы слышали о раз-
ного рода инициа-
тивах со стороны 
раскольников, о 
поездках на Фанар. 
Мы слышали о 
богатых дарах, 
которые привози-
лись туда... Все это 
нам известно, так 
же как и многое 
другое, что я не 
хотел бы сейчас 
оглашать. Но мы 
знаем на протяже-

нии многих лет очень твердую пози-
цию Константинопольского Патриар-
ха, который всегда говорил о том, что 
единственным главой канонической 
Украинской Православной Церкви он 
признает Блаженнейшего митрополи-
та Онуфрия. А каноническая Украин-
ская Православная Церковь не имеет 
намерения разрывать отношения с 
Русской Православной Церковью.

Мы являемся единой Церковью, 
которая родилась в киевской, днепров-
ской крещальной купели, и, конечно 
же, ни Константинопольский Патриар-
хат, ни какая иная Церковь в односто-
роннем порядке не может провозгла-
сить автокефалию той или иной Церк-
ви. Поэтому мы полагаем, что данная 
инициатива, несмотря на весь инфор-
мационный шум, который вокруг нее 
сейчас поднят, будет иметь ту же судь-
бу, что и инициативы, предпринятые в 
предыдущие годы, и еще раз напоми-
наем о том, что решение украинской 
церковной проблемы возможно только 
каноническим путем.

«Интерфакс-Религия»

Митрополит Волоколамский Иларион



3№ 8(401) 3 мая 2018 г.Мир Мой даю вам

БРИТАНИЯ ПРИЧАСТНА К УБИЙСТВУ ПАВЛА I И РАСПУТИНА

В первое воскресенье после 
Пасхи, Фомину неделю, 
Антипасху, Церковь вспо-

минает явление воскресшего 
Господа Иисуса Христа апосто-
лам и уверение апостола Фомы. 
Господь не отверг сомнений 
Фомы, идет ему навстречу, пока-
зывает ему Свои раны, предлагая 
осязать их. При этом Господь 
открывает высший путь к вере: 
“Блаженны не видевшие и уверо-
вавшие…”

Редакция портала «Русский Афон» 
собрала десять наставлений афонских 
святых и старцев о том, каким образом 
мы можем укрепить эту одну из выс-
ших добродетелей - веру.

1. Если человек совершает свой 
жизненный путь с верой, без колеба-
ний и ищет помощи у Бога, то посте-
пенно с ним начинают происходить 
чудесные события — сначала мелкие, 
затем более важные, — и вера его углу-
бляется. Познав на собственном опыте 
Божественные тайны, человек стано-
вится богословом, потому что он не 
умозрительно к ним прикасается, а 
реально переживает. Его вера посто-
янно крепнет, ибо он существует в дру-
гом измерении, в сфере Божественных 
событий. Но чтобы на своем опыте 
познать тайны Божии, надо победить 
в себе ветхого человека и как бы вер-
нуться в состояние до грехопадения. 
Надо иметь простое и кроткое сердце, 
чтобы твоя вера была непоколебимой. 
Надо без сомнения верить в то, что 
для Бога нет ничего невозможного. И 
знаешь, как тогда тебя будет огорчать 
то, что кто-то не верит в помощь 
Божию? Тому, кто имеет великую 
веру, подвластно многое. Только 
истинно верующий человек живет 
настоящей жизнью и подлинно есть 
человек Божий.

Преподобный Паисий Святогорец

2. – Геронда, у меня нет крепкой 
веры, и я чувствую себя слабой.

– Знаешь, что сделай? Прилепись к 
Богу, как ребёнок хватается за шею 
отца, обними Его и не отпускай, чтобы 
Он не мог тебя от Себя отдалить. Тогда 
ты будешь чувствовать надёжность и 
силу.

Преподобный Паисий Святогорец

3. Неверие бывает от гордости. Гор-
деливый человек своим умом и наукою 
хочет познать всё, но ему не дается 
познать Бога, потому что Господь 
открывается только смиренным 
душам. Смиренным душам Господь 
показывает Свои дела, которые непо-
стижимы для нашего ума, но открыва-
ются Духом Святым.

Преподобный Силуан Афонский

4. Гордость не дает душе вступить 
на путь веры. Неверующему я даю 
такой совет: пусть он скажет: «Господи, 
если Ты есть, то просвети меня, и я 
послужу Тебе всем сердцем и душою». 
И за такую смиренную мысль и готов-
ность послужить Богу, Господь непре-
менно просветит… И тогда душа твоя 
почувствует Господа; почувствует, что 
Господь простил ее и любит ее, и это ты 
из опыта познаешь, и благодать Свято-
го Духа будет свидетельствовать в душе 
твоей спасение, и захочешь тогда кри-
чать на весь мир: «Как много нас любит 
Господь».

Преподобный Силуан Афонский

5. Начальная вера рождается, как 
говорит апостол Павел, от слышания 
слова Божия, «слова», которое отвеча-
ет глубочайшим исканиям нашего 
духа. Следуя этой вере, мы подвизаем-
ся покаянием очистить себя от страстей 

греховных, благодаря чему ниспосыла-
ется нам обильная благодать. Этот 
опыт утверждает нашу веру, но опыт 
почти никогда не бывает совершен-
ным, и мы можем подвергнуться коле-
баниям в дни парализующего уныния 
и расслабления. Вот, Петр поколебался 
после даже Фаворского откровения. Но 
если и в тяжких страданиях мы не 
теряем доверчивой любви к Богу, то 
она (любовь) воздействием Духа Божи-
его может стать верною, как смерть. 
Такая вера воистину есть совершенная. 
Обретший ее вписывается в «книгу 
жизни».

Архимандрит Софроний (Сахаров)

6. Вера, как и всякий дар свыше, 
становясь состоянием нашего духа, 
зависит также и от нас самих. Бог 
никогда не насилует нас: в свободе 
нашей мы принимаем Его любовь или 
отказываемся. Бог стоит у двери (серд-
ца нашего) и стучит. «Если кто услы-
шит голос «Его и отворит дверь, войдет 
к нему и будет вечерять с ним, и он с 
Богом» (ср.: Откр. 3, 20). Итак, если кто 
сам отворит дверь сердца и ума своего, 
тот получит и веру, и вслед за нею нео-
писуемое богатство небесных даров. 
«Всякий, рожденный от Бога, побежда-
ет мир; и сия есть победа, победившая 
мир, вера наша» (1Ин. 5,4).

Архимандрит Софроний (Сахаров)

7. Господь, как мы уже упоминали 
выше, указывает, что «все возможно 
верующему» (Мк. 9:23). Тем из нас, 
кому необходимо мужество в предстоя-
щей борьбе, должно глубже укреплять-
ся в своей вере. Она – источник муже-
ства, как и мужество укрепляет ее в 
свою очередь.

Старец Иосиф Ватопедский

8. Только вера является тем ключом, 
который отверзает сокровищехранили-
ще Благодати для вспомоществования 
людям. А вера призывается молитвой.

Старец Иосиф Ватопедский

9. Блажен и треблажен муж, боя-
щийся Господа. Из этого божественного 
страха рождается вера Богу. И человек 
верует всей душой, что поскольку совер-
шенно посвятил себя Богу, то и Бог все-
цело о нем промышляет. И кроме пищи 
и покрывала, о которых, опять-таки, Он 
побуждает его заботиться, у него нет 
другого попечения. Но, следуя воле 
Господней, он со всей простотой ей под-
чиняется. Когда укоренится эта вера, 
совершенно упраздняется то знание, 
которое рождает сомнение во всем и 
уменьшает веру, а часто ее отнимает, 
ибо имеет силу естества, поскольку мы 
на нем воспитаны. Однако когда после 
многих испытаний вера победит, то воз-
вращается назад и рождает, или, скорее, 
ей дается дар знания духовного, которое 
не противостоит вере, а на ее крыльях 
летает и исследует глубины таин, и эти 
двое — вера и знание, знание и вера — 
теперь неразлучные сестры.

Старец Иосиф Исихаст

10. Неверие – это болезнь, могила, 
боль и страх. Человек думает, что он 
свободен, но ему чего-то не достает. Он 
раздираем противоречиями. Он не 
знает истинной радости. Простота 
Церкви дарит помощь душам. Она 
изгоняет злобу и дает человеку воз-
можность испытать подлинную 
радость. Вера проста, неверие сложно. 
… Фома по-братски ведет нас к источ-
нику веры. На самом деле он совсем не 
был неверующим, но обладал доста-
точной верой. Мы благодарим его за 
то, что он подвел нас к источнику, спо-
собному утолить нашу жажду.

Монах Моисей Святогорец
«Русский Афон»

Официальный представи-
тель МИД России об исто-
рии британских государ-

ственных преступлений 
19 апреля в Москве состоялся бри-

финг официального представителя 
МИД России Марии Захаровой, по 
сообщениям пресс-службы внешнепо-
литического ведомства.

Говоря о британских государствен-
ных преступлениях, дипломат попро-
сила всех «пристегнуть ремни».

«Следующие отдельные историче-
ские эпизоды – уже не художествен-
ный вымысел, это факты. Некоторые 
– доказанные, некоторые – выдвину-
тые в качестве весьма правдоподобных 
гипотез историков, - отметила она. - Но 
самое главное, что если еще полтора 
месяца назад мы не использовали в 
официальных выступлениях материа-
лы, которые являются лишь гипотеза-
ми, то после того, как с легкой руки 
Терезы Мэй в обиход была введена 
фраза «хайли лайкли» для обвинения 
в тягчайшем преступлении, почему мы 
должны себе в этом отказывать?».

«О причастности британских вла-
стей к убийству Григория Распутина 
утверждали и исследователи истории 

Скотланд-Ярда, - напомнила Мария 
Захарова. - Историк английской раз-
ведки М.Смит в своей книге «Шесть: 
История британской «Сикрет интел-
лидженс сервис»» пишет, что в 1916 г., в 
разгар Первой мировой войны, до рези-
дента английской разведки в Петрогра-
де дошли слухи о том, что Г.Распутин 
через царицу пытается добиться сепа-
ратного мира с Германией. Это сильно 
обезпокоило англичан. В Петроград 
был направлен капитан МИ-6 О. Рей-
нер с заданием добиться от Распутина 
информации о переговорах и, если 
потребуется, устранить его. По мнению 
М.Смита, третий, контрольный, 
выстрел в голову Распутина (о нем 
ничего не сказано в показаниях «офи-
циальных» убийц) был произведен из 
английского револьвера Уэбли-455, в то 
время как из мемуаров заговорщиков 
известно, что Юсупов стрелял из кар-
манного пистолета Браунинг, а Пуриш-
кевич – из Саваж. Примечательно, что 
в рассекреченных документах перепи-
ски английских разведчиков имеется 
письмо друга Освальда Рейнера офице-
ру британской разведки Джону Скэйлу 
от 24 декабря 1916 г.: «…не все пошло 
по плану, но наша цель была достигну-

та… Рейнер заметает следы и, несо-
мненно, свяжется с вами для инструк-
тажа». Ряд историков убежден, что в 
послании говорится именно об убий-
стве Г. Распутина. В 2004 г. «Би-Би-Си» 
показала документальный фильм «Кто 
убил Распутина?». Согласно версии 
британских журналистов, «слава» и 
замысел данного убийства принадле-
жит Великобритании, а российские 
заговорщики были лишь исполнителя-
ми или инструментами».

«Кстати, - продолжила представи-
тель МИД, - аналогичные версии есть и 
в отношении убийства российского 
императора Павла I, но я думаю, что 
это вопрос к историкам. Историки 
пишут и о т.н. «заговоре Локкарта», 
который был организован в 1918 г. 
именно дипломатическими представи-
телями Великобритании, Франции и 
США в Советской России с целью свер-
жения большевистской власти. В заго-
воре участвовали глава специальной 
британской миссии Р. Локкарт при 
участии послов Франции Ж. Нуланса и 
США Д.Р. Фрэнсиса. Р. Локкарт пытал-
ся подкупить находившихся в Москве 
латышских стрелков, охранявших 
Кремль. Всю дальнейшую историю вы 

знаете. Предполагалось, что латыши 
должны были быть отправлены в 
Вологду, чтобы соединиться с англий-
скими войсками, которые должны 
были высадиться в Архангельске и 
помочь их продвижению. Это только 
краткое описание. Вы можете почитать 
поподробнее».

Подготовил Иван Морозов

КАК УКРЕПИТЬ ВЕРУ
ДЕСЯТЬ НАСТАВЛЕНИЙ АФОНСКИХ СТАРЦЕВ

Афонские старцы

Император Павел I



4 Вначале было Слово

«МНЕ КАЖЕТСЯ, ГОВОРИТЬ 
НА ЭТУ ТЕМУ НАДО»

ПОСЛЕДНЕЕ ИНТЕРВЬЮ СТАРЦА КИРИЛЛА (ПАВЛОВА) О ГРЯДУЩИХ ИСПЫТАНИЯХ И СКОРБЯХ

Из беседы публициста Вик-
тора Саулкина с Андреем 
Печерским, главным 

редактором газеты «Русь Дер-
жавная», на радио «Радонеж» в 
третий день по кончине старца.

А.П.: — Он меня повел в корпус, 
где он живет, на второй этаж к себе в 
келью. Пока я поднимался по лестни-
це, у меня было много всяких вопро-
сов, и почему-то эти вопросы чудес-
ным образом исчезли. Я посчитал, что 
они не настолько существенные, чтоб 
их задавать. Когда мы пришли и сели, 
он мне говорит: «Ну, рассказывай, что 
у тебя там, как». Я рассказал ему о 
своих сомнениях, о своих исканиях. 
Он посмотрел на меня: «Сынок, ты всё 
это отложи, сейчас нужно Русь защи-
щать и Русскую Православную Цер-
ковь». И знаешь, я отложил это на всю 
жизнь, все свои заблуждения, искания 
и метания. 

...И он сказал мне: «Когда тебе 
будет необходимо, вот тебе мой теле-
фон, звони, приезжай, я всегда буду 
рад тебя видеть». Начал я иногда 
ездить к нему. В беседах, в этих безко-
нечных выяснениях я незаметно стал 
другим человеком. Куда-то отошла 
политизированность, хотя я работал в 
международной газете «Правда». Как-
то уже меньше стал думать о таких 
вещах, а больше о духовных. Тем не 
менее, батюшка всегда живо интересо-
вался, как бы сейчас я сказал – я ему 
политинформацию прочитывал, что, 
как, почему, где? 

...Что происходит в мире, что про-
исходит у нас в государстве, что у нас 
происходит в правительстве. Он живо 
этим интересовался. Это было при 
каждой нашей встрече. И вот так, как-
то незаметно у меня родилась мысль, 
что, наверное, надо попросить батюш-
ку, чтобы он благословил кого-то стать 
моим духовным отцом... 

В.С.: — Вот слова отца Кирилла: 
«Сегодняшний хаос — это тоже, конеч-
но, попущение Божие. И все эти войны 
на окраине России тоже, если народ не 
опомнится, глубоко не раскается, не 
прекратит разложение нравов, то 
хорошего ждать нечего, можно ждать 
только гибели». Я знаю, что последнее 
своё интервью батюшка дал газете 
«Русь Державная». Он думал, гово-
рить или нет, потом решил, что надо 
сказать грозные, суровые слова, кото-
рые и прозвучали в этой его послед-
ней беседе. 

А.П.: — Это было как раз, когда 
мы вошли в третье тысячелетие. Я к 
батюшке приехал и говорю: «Батюш-
ка, может, какие-то слова произнесете 
в связи с тем, что новое тысячелетие, 
как-то нас воодушевите?» Его первая 
реакция была: «Андрей, зачем народ 
пугать?» Я так примолк, а батюшка 
закрывает глаза, думает и задает 
вопрос, молится и, получив ответ, он 
уже начинает говорить. Он говорит: 
«Мне кажется, говорить на эту тему 
надо». 

И началась удивительная пропо-
ведь, о том, что мы, христиане, долж-
ны готовить себя к испытаниям, что 
впереди нелегкие времена, и всё это 
он основывал на изречениях апостола 
Павла. Но об этом я узнал позже, 
потому что, когда я приехал домой и 
включил диктофон, — я увидел, что 
этого очень мало, чтобы сделать боль-
шой материал, не то, что большой, а 

по смыслу. Раздается звонок, он мне 
никогда сам не звонил, обычно звони-
ла келейница. А тут он звонит сам и 
говорит: «Андрей, ты приезжай зав-
тра, у меня будет маленькое добавле-
ние». 

Я приезжаю — а там шесть страниц 
убористым почерком с двух сторон, 
маленькое добавление. И это была 
такая проникновенная проповедь, от 
которой я просто не смог в себя прий-
ти. И, конечно, мы её публиковали не 
один раз в газете, о том, что христиа-
нин должен оставаться христианином, 
не смотря на приближающиеся гроз-
ные испытания…— может быть не 
менее, а может, даже и более суровые, 
чем первых христиан.

+ + + 
«Ничто не должно отлу-

чить нас от любви Божией»: 
Проповедь старца Кирилла в 

газете «Русь Державная» №1, 2001 г. 
Сейчас надо, чтобы верующие 

настраивали и готовили себя ко все-
возможным испытаниям и скорбям. 
К этому идет. Но надо, чтобы не пани-
ковали, не унывали и не отчаивались. 
И если Господь попустит какие-то 
испытания, нужно безропотно, с 
радостью и надеждой, со спокойстви-
ем в душе сподобиться Царствия 
Небесного. 

Надо ли говорить сегодня об 
этом? Как воспримут это люди? Я 
считаю, что об этом говорить надо. 

Св. апостол Павел во втором 
послании к любимому своему учени-
ку Тимофею пишет: «Знай же, что в 
последние дни наступят времена тяж-
кие. Ибо люди будут самолюбивы, 
сребролюбивы, горды, надменны, 
злоречивы, родителям непокорны, 
неблагодарны, нечестивы, недруже-
любны. Непримирительны, клевет-
ники, невоздержны, жестоки, не 
любящие добра. Предатели, наглы, 
напыщенны, более сластолюбивы, 

нежели боголю-
бивы. Имеющие 
вид благочестия, 
силы же его 
о т р е к ш и е с я . 
Таковых удаляй-
ся. К сим при-
надлежат те, 
которые вкрады-
ваются в домы и 
обольщают жен-
щин, утопающих 
во грехах, води-
мых различны-
ми похотями. 
Всегда учащихся 
и никогда не 
могущих дойти 
до познания 
истины» (2 Тим. 
3, 1-7). 

Если же мир 
к концу времени 
должен прийти к 
такому нрав-
ственному состо-
янию, то верую-
щие в Бога-Отца, 
Господа нашего 
Иисуса Христа и 
в Бога Духа Свя-
таго, исповедую-
щие Святую Тро-
ицу должны, 
наоборот, жить 
во всяком благо-
честии и чистоте 

и быть солью земли, светом миру по 
слову Спасителя: «Так да просветится 
свет ваш пред человеки, яко да видят 
ваша добрая дела, и прославят Отца 
вашего, иже на небесех» (Мф. 5, 16). 

Облекшись в броню веры и любви, 
в шлем надежды спасения, «как днем, 
будем вести себя благочинно, не пре-
даваясь ни пированиям и пьянству, 
ни сладострастию и распутству, ни 
ссорам и зависти. Но облекаясь в 
Господа (нашего) Иисуса Христа, и 
попечения о плоти не превращайте в 
похоти» (Рим. 13, 13-14). 

«Облекитесь, — говорит ап. Павел, 
— избранные Божии, святые и возлю-
бленные в милосердие, благость, сми-
ренномудрие, кротость, долготерпе-
ние. Снисходя друг к другу и прощая 
взаимно, если кто на кого имеет жало-
бу: как Христос простил вас, так и вы. 
Более же всего облекитесь в любовь, 
которая есть совокупность совершен-
ства. И да владычествует в сердцах 
ваших мир Божий, к которому вы и 
призваны в одном теле; и будьте дру-
желюбны. Слово Христово да вселя-
ется в вас обильно, со всякой прему-
дростью; научайте и вразумляйте 
друг друга псалмами, славословием и 
духовными песнями, во благодати 
воспевая в сердцах ваших Господу» 
(Кол. 3, 12-16). 

«И не страшитесь ни в чем про-
тивников» ваших по вере, зная, что 
их нападения и гонения на вас за веру 
«для них есть предзнаменование 
погибели. А для вас спасения. И сие 
от Бога. Потому что вам дано ради 
Христа не только веровать в Него, но 
и страдать за Него!» (Фил. 1, 28-29). 

Поэтому ап. Павел и восклицает, 
говоря: «Кто отлучит нас от любви 
Божией: скорбь, или теснота, или 
гонение, или голод, или нагота, или 
опасность, или меч? Как написано: 
«за тебя умерщвляют нас всякий 
день; считают нас за овец, обречен-

ных на заклание. Но все сие преодо-
леваем силою Возлюбившего нас» 
(Рим. 8, 35-37). 

И что бы ни было с нами, все, что 
придется испытать, надо перенести с 
радостью, не отрекаясь… И никакие 
скорби, пусть даже и смерть, ничто 
не должно отлучить нас от любви 
Божией… 

И Спаситель в Евангелии от Мат-
фея тоже утешает и укрепляет нас, 
говоря: «Не бойтесь убивающих тело, 
души же не могущих убить; а бойтесь 
более Того, Кто может и душу и тело 
погубить в геенне» (Мф. 10, 28). 

Будем знать и веровать, что 
нынешние временные страдания 
наши ничего не стоят в сравнении с 
тою славою, которая откроется в буду-
щем веке для любящих Господа, ибо 
написано: «Не видел того глаз, не 
слышало ухо, и не приходило то на 
сердце человеку, что приготовил Бог 
любящим Его». 

Посему с терпением будем прохо-
дить предлежащее нам поприще, и, 
подражая Богу, как чада возлюблен-
ные будем жить в любви, «как и Хри-
стос возлюбил нас и предал себя за нас 
в приношение и жертву Богу, в благо-
ухание приятное. А блуд и всякая 
нечистота и любостяжание не должны 
даже именоваться у вас, как прилично 
святым».

«Никакое гнилое слово да не исхо-
дит из уст ваших, а только доброе для 
назидания в вере, дабы оно доставля-
ло благодать слушающим. И не оскор-
бляйте Святаго Духа Божия, которым 
вы запечатлены в день искупления. 
Всякое раздражение, и ярость, и гнев, 
и крик, и злоречие со всякою злобою 
да будут удалены от вас» (Еф. 4, 29-31). 

Напротив, «вразумляйте безчин-
ных, утешайте малодушных, поддер-
живайте слабых, будьте долготерпели-
вы ко всем. Смотрите, чтобы кто кому 
не воздавал зло за зло; но всегда 
ищите добра и друг другу и во всем. 
Всегда радуйтесь. Непрестанно моли-
тесь, все испытывайте, хорошего дер-
житесь, за все благодарите, ибо такова 
воля Божия о вас во Христе Иисусе. 
Удерживайтесь от всякого зла» (1 Фес. 
5, 14-22). 

«Все заботы ваши возложите на 
Него, ибо Он печется о вас. Трезви-
тесь, бодрствуйте, потому что против-
ник ваш, диавол ходит, как рыкающий 
лев, ища, кого поглотить; противо-
стойте ему твердою верою... 

Бог же всякой благодати, призвав-
ший нас в вечную славу Свою во Хри-
сте Иисусе, Сам, по кратковременном 
страдании вашем, да совершит вас, да 
утвердит, да укрепит, да соделает 
непоколебимыми» (1 Пет. 5, 7-10). 

Апостол Павел говорит: «Только 
будьте друг ко другу добры, сострада-
тельны, прощайте друг друга, и Сам 
же Бог мира да освятит вас во всей 
полноте, и ваш дух, и душа, и тело во 
всей целости да сохранится без порока 
в пришествие Господа нашего Иисуса 
Христа. Верен Призывающий вас, 
Который и сотворит сие» (1 Фес. 5, 
23-24).

+ + + 
«Полюбите читать Евангелие!» – 

это был самый известный пастырский 
совет отца Кирилла (Павлова), кото-
рый многим мог показаться слишком 
уж незатейливым, но на самом деле 
призывал к колоссальному внутренне-
му труду.

Архимандрит Кирилл (Павлов)
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Освящение стадиона «Самара Арена»

ВЕЛОМАРАФОН 
«НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДЫ»

Хронограф

С 26 апреля в честь праздно-
вания празднования 73-й 
годовщины священного для 

нашего народа - Дня Победы в 
Великой Отечественной войне в 
Нижегородской области старто-
вал 4-й молодежный эстафетный 
веломарафон «Наследники Побе-
ды». Финиширует он в Городце 
8-го мая, а окончится 9-го мая 
городским праздником в честь 
Дня Победы, где вольется в «Без-
смертный полк». 

Проект «Наследники Победы» 
проводится Городецкой епархией по 
благословению епископа Городецкого 
и Ветлужского Августина. В нём также 
участвуют Городецкое отделение Все-
российской общественной организа-
ции ветеранов «Боевое Братство», АНО 
«Духовно-просветительский центр 
имени Святого Благоверного князя 
Александра Невского» и Администра-
ции 13 муниципальных образований 
севера Нижегородской области, входя-
щих в состав Городецкой епархии. Это 
Городецкий, Сокольский, Ковернин-
ский, Варнавинский, Ветлужский, 
Шахунский, Тонкинский, Шарангский, 
Уренский, Красно-Баковский, Воскре-
сенский, Семеновский, и Тоншаевский 
районы. 

По сравнению с прошлым годом 
веломарафон теперь на 200 киломе-
тров длиннее. 31 подросток от 14 лет до 
17 лет вместе с инструкторами старто-
вал из Городца. 

На протяжении этапов маршрута к 
ним присоединялись другие участни-
ки. В прошлом году даже главы муни-
ципальных районов сели на велосипед. 
Тогда общее количество марафонцев 
составило около 800 человек. В этом 
году предполагается намного больше. 

В 2017 г. за время проведения эста-
феты «Наследники Победы» было про-
ведено 56 митингов у мемориалов 
«Павших воинов». В память о подвиге 
советских солдат участники высадили 
15 именных саженцев в честь Героев 
Советского Союза, родившихся в Ниже-
городской области, а также приняли 
участие в проекте «Лес Победы», укра-
сив 100 саженцев в честь героев Побе-
ды именными табличками.

День Победы в 1945 году пришелся 
на Пасху. И ныне в пасхальные дни 
участники велоэстафеты Победы при-
ветствуют друг друга победоносным и 
пасхальным восклицанием «Христос 
Воскресе – Воистину Воскресе!», а в 
честь наших воинов троекратным: 
«Ура!». 

Цель участников - донести и про-
славить великую радость Победы Хри-
ста над смертью и Победы над земным 

злом – фашистской чумой в 1945 году. 
Поэтому марафонцы везут с собой 
лампаду с Благодатным огнем, приве-
зенную с Пасхальной службы из Иеру-
салима. Этот огонь могут себе взять все 
желающие на протяжении маршрута.

Вместе с копией флага Победы, 
водруженного над Рейхстагом, наслед-
ники Победы прикрепили к велосипе-
дам также флаг с образом Спаса Неру-
котворного, современный флаг Рос-
сии, флаг Городецкого Феодоровского 
мужского монастыря (епархиальный 
центр Городецкой епархии), на кото-
ром изображен Святой Великий бла-
говерный князь Александр Невский. 

Таким образом молодежь свиде-
тельствует всему миру, что история 
нашей Родины едина, что наши воины 
почитаемы. Их безсмертный подвиг, 
начиная от древних богатырей Руси до 
современных воинов России в Сирии и 
добровольцев в Новороссии, «душу 
свою полагают за други своя», не 
забыт. 

Перед началом веломарафона был 
отслужен молебен в Городецком Фео-
доровском монастыре. Торжествен-
ный старт состоялся у здания админи-
страции Городца, напротив мемориа-
ла памяти воинов Великой Отече-

ственной Войны. Кульминацией стала 
символическая передача флага 
«Наследников Победы» участникам 
первого этапа веломарафона из рук 
ветеранов Великой Отечественной 
войны. Этот флаг торжественно пере-
даётся на каждом из этапов новым 
участникам веломарафона. К мемори-
алу памяти воинов Великой Отече-
ственной Войны были возложены 
цветы. 

Глядя на молодых наследников 
Победы, ветераны с радостью и со сле-
зами на глазах свидетельствовали, что 
у них тот же дух, что и у победителей в 
мае 45-го.

Участники молодёжного велома-
рафона совершают остановки в насе-
ленных пунктах Нижегородской обла-
сти для поздравления ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, возложе-
ния венков к мемориалам павших 
воинов в преддверии 9 мая. 

На протяжении всего маршрута 
молодежь примет участие в концер-
тах, лекциях, литературных встречах, 
поминальных богослужениях, истори-
ческих викторинах, посетит музеи. 

Участие в веломарафоне «Наслед-
ники Победы» для молодых ребят - 
уникальная возможность присоеди-

ниться к идее, объединяющей наш 
народ, к Великой Победе! Они тща-
тельно готовились: изучали песни 
Великой Отечественной Войны, изуча-
ли историю хода войны, готовились к 
встрече с ветеранами и со своими свер-
стниками, чтобы рассказать им о Вели-
кой Победе. В поход взяли 5 гитар.

Обратите внимание, что север 
Нижегородской земли - это не климат 
юга, в оврагах еще можно найти нерас-
таявший снег, сейчас стоит дождливая 
сырая погода, ночью бывают замороз-
ки, и наши юные воины, наследники 
победителей, преодолевают эти пре-
пятствия. 

В завершение веломарафона 
«Наследники Победы» 8 мая 2018 
года в Городце состоится празднич-
ный концерт военной и патриотиче-
ской песни. 9 мая в каждом районе 
местные веломарафонцы примут уча-
стие в праздновании Дня Победы и в 
шествии «Безсмертный Полк».

Читайте о веломарафоне «Наслед-
ники Победы» в соцсети https://vk.
com/club89858486. Присоединяйтесь к 
нам и перенимайте эстафету!

Протоиерей Олег Трофимов, 
доктор богословия, 

клирик Городецкой епархии 

ОСВЯЩЕНИЕ 
СТАДИОНА 

«САМАРА АРЕНА»
28 апреля митрополит 

Самарский и Тольяттин-
ский Сергий освятил ста-

дион для матчей чемпионата 
мира по футболу в Самаре. Свя-
щеннослужители обошли все 
помещения и поле стадиона, 
совершая молебен.

Напомним, накануне спортивный 
объект, который строили с 2014 года, 
был официально введен в эксплуата-
цию. В этот же день на нем состоялся 
первый тестовый матч.

Соб. инф. при информационной 
поддержке сайта Самарской епархии
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ВОСЬМАЯ ТЫСЯЧА ЛЕТ
Интервью с писателем 

Юрием Юрьевичем Воро-
бьевским о святых писате-

лях, русском типе и священной 
истории Третьего Рима. 

– Юрий Юрьевич, я давно 
хотел с тобой поговорить не о 
конспирологии и не о богословии, 
а о русском народе. Именно как с 
писателем. И вот почему: 
помню, ты на одном из литера-
турных вечеров, где велась речь 
о литературоцентричности 
русской цивилизации и о русской 
литературе как национальной 
идее, сказал, что конечная цель 
любой человеческой деятельно-
сти - это спасение и, более того, 
святость. И спросил: а есть ли 
святые писатели?

Я хотел ответить: а есть ли 
святые водители троллейбусов, 
геологи или тележурналисты? 
Да не стал, подумал, и вот, 
навскидку, от царя и пророка (и 
поэта, конечно же!) Давида: 
Иоанн Дамаскин (первоначально 
и наиболее ярко в своих молит-
вах – поэт), первый русский 
митрополит Иларион, автор 
«Слова о Законе и Благодати» и 
родоначальник великой русской 
литературы, – и это всё канони-
зированные святые. Вопрос о 
Достоевском остаётся в России 
открытым, но, допустим, вели-
кие сербские подвижники ХХ 
века (канонизированные), Нико-
лай Велимирович и Иустин 
Попович, свидетельствуют о 
Достоевском как о пророке и свя-
том. Можно вспомнить новому-
чеников и исповедников россий-
ских и писателей среди них. Да и 
в наши дни... Например, автор 
широко известной поэмы «Рус-
ский крест» и стихотворения 
«Поставьте памятник деревне» 
Николай Мельников, найденный 
мёртвым рядом с Оптиной 
пустынью. Духовник патриарха 
схиигумен Илий считает, что 
Мельникова убили, и благосло-
вил строительство храма в его 
деревне. Это, конечно же, не 
канонизация, но уже почитание.

– Интересно, как ты сам 
отвечаешь на свой вопрос?

– В полемическом задоре я задал 
вопрос, ответ на который знает (и в 
отношении Фёдора Михайловича тоже) 
только Господь Бог. С митрополитом 
Иларионом понятно, но сейчас нам 
важно, продолжает ли человечество 
порождать святость? Несомненно. 
Иначе этот мир был бы уже уничтожен 
за ненадобностью. Есть ли святые среди 
водителей троллейбусов и представите-
лей других обыденных профессий? Воз-
можно. Во всяком случае, во времена 
Ромейского царства существовало 
понятие «тайные слуги Божии», под-
вижники в миру, на которых (в контек-
сте праведности) никогда и ни за что не 
подумаешь. Есть свидетельства, что 
таковые пребывают рядом с нами и 
сейчас. Показать пальцем не могу. На 
то они и «тайные». Но нам-то, писате-
лям, интересно про нас. В каком мы 
состоянии? Особенно если допустить, 
что хотя бы отчасти Розанов был прав и 
именно «литература погубила Россию». 
Это о революции, а что было потом? А 
потом «работа адовая» (Маяковский) 
продолжалась. Может ли нынешняя 
литература способствовать воскресе-
нию России? Вот более точный вопрос.

Конечно, по левое плечо талантли-
вого писателя (способного влиять на 
миллионы умов) стоит не один, не два 
и не три демона-соблазнителя. (Не 
буду пересказывать свою книгу «Бума-

гия»). Стать святым литератором воз-
можно, но труднее, чем многим дру-
гим. Впрочем, могу сказать только о 
себе. Я постоянно испытываю угрызе-
ния совести: дистанция между напи-
санными мною правильностями и 
неправильным духовным состоянием 
автора, по крайней мере, не сокращает-
ся. А ведь действенно помочь другим 
избавиться от грехов можно только 
тогда, когда избавился от них сам. Тут 
действует такой «симпатический» 
закон: кто чем поступился, какие стра-
сти победил, тот тем и силён. 

Уверен, для восстановления Рус-
ского Царства, например, надо в пер-
вую очередь молиться старцу Феодору 
Кузьмичу Томскому (императору Алек-
сандру I, который добровольно оставил 
трон). Вот потому получается: пишем 
умно и красиво, а миллионы не отзыва-
ются. Слово, не пропущенное через 
молитвенное сердце, остаётся плотью 
звучащей и на духовные проблемы не 
влияет. Тут впору вспомнить иеромо-
наха Серафима (Роуза), который писал: 
«Остерегайся духа правильности». 
Многие делают и говорят вроде бы 
правильные вещи. Но без боли в серд-
це это ничто. Картонное православие. 
Кстати, имея в виду последние време-
на, отец Серафим говорил: уже гораздо 
более поздно, чем мы думаем. Я мог бы 
продолжить: и малое стадо гораздо 
меньше, чем мы считаем. Спросят: что 
я имею в виду, употребляя затёртые 
уже слова о воскресении России? Отве-
чу. Россия лежит без сознания. Её орга-
низм подключен пока к нефтегазовому 
«питательному раствору». Многие спе-
циалисты настаивают на эвтаназии... И 
в этом тоже надо увидеть милость 
Божию. Когда больному человеку ста-
новится понятным, что положение его 
безнадёжно, он обращается не к вра-
чам, а к Господу. Русскому народу тоже 
пора понять безполезность своих 
надежд на «князи человеческия». Тот 
писатель может помочь осознать это 
другим, кто сам находится как на 
смертном одре. И кто сердечно осо-
знал, что национальная идея формули-
руется просто: не греши.

– Я об этом спросил, соб-
ственно, вот почему. Известны 
слова блаженной памяти 
патриарха Алексия о том, что в 
годы государственного атеиз-
ма, основы христианского веро-
учения, начиная со школы, несла 
людям великая русская литера-
тура - в лице Пушкина, Гончаро-
ва, Лескова, Достоевского и мно-
гих других... Не кажется ли 
тебе, что сегодня при отсут-
ствии явного гонения на Цер-
ковь, но при очевидном засилии в 

с о в р е м е н н о й 
«культурке» (в 
театре, кино, на 
ТВ, в интернете) 
наглого и развяз-
ного антихри-
с т и а н с т в а 
одним телекана-
лом «Спас» и пор-
талом «Право-
славие.ру» не 
обойдёшься? И 
что традицион-
ные толпы наро-
да на пасхальное 
освящение кули-
чей или за кре-
щенской водой 
ситуацию не спа-
сут? И даже 
великая и про-
никновенная про-
поведь о нестя-
жании на фоне 
преждеосвящен-
ных джипов и 
небритых оли-

гархов со свечками будет слаба? 
И что, наконец, современным 
девчонкам, ждущим, да и в силу 
возраста, жаждущим любви, 
причём любви плотской, но в то 
же время чистой, что им будет 
ближе страстная, но чистая 
Татьяна Ларина в красивом 
бальном платье, нежели Евфро-
синия Полоцкая? Может быть, 
настало время вернуть в нашу 
школу великую русскую литера-
туру в полном объёме?

– Мало сказать, что да, русская 
классическая литература в школе 
нужна. Надо понимать, кто её может 
вернуть. Неужели дело в недомыслии 
чиновников соответствующего мини-
стерства? А почему никак не отменят 
ЕГЭ? Тип экзамена, придуманный в 
США для тестирования умственно-
отсталых детей, не способных сформу-
лировать правильный ответ, а могущих 
только «угадать мелодию». Кто у нас 
великий русский поэт первой полови-
ны ХIХ века: Бельмондо, Пушкин или 
Воробьевский? В случае, если речь идёт 
о таком тестировании здоровых детей, 
мы имеем дело с искусственным наве-
дением идиотизма. Так и с родной 
литературой: происходит искусствен-
ное отлучение потомков русских от 
словесно запечатленной русскости. 
Начиная с 1917 года, у русских отнята 
страна, созданная их предками. На что 
можно рассчитывать? На то, что всеми-
лостивый Господь Бог и тут подводит 
власть к правильному выводу: ничего у 
неё, у власти, не остается надежного, 
кроме русского народа. Пора опять ска-
зать: братья и сёстры...

– Знаешь, ещё о современной 
«культурке»... Я тут в послед-
нее время пересмотрел много 
современных российских филь-
мов и сериалов, в том числе про 
войну. И заметил, помимо непре-
менного и обязательного плача 
по жертвам холокоста (в России-
то, при двадцати-то миллион-
ном и совершенно преднамерен-
ном геноциде русского народа в 
той же войне!), не менее обяза-
тельным положительным геро-
ем (самоотверженным и гибну-
щим) будет кто угодно - казах, 
азербайджанец, тот же еврей, - 
а смалодушничает, а то и вовсе 
предаст и в полицаи пойдёт 
даже не украинец, нет, - непре-
менно русский. Причём, повто-
рюсь, практически везде: от 
«Ликвидации» и «Военной развед-
ки» до недавних «Чёрных бушла-
тов» включительно. Это что? 
Таким образом сохраняется и 

поддерживается дражайшая 
«многонационалия», прямо-
таки по-ленински поддержива-
ется – для малых народов за счёт 
большого и государствообразую-
щего? Или это напрямую тема 
многих твоих книг и идёт управ-
ляемое создание «серой расы»?

– Да, голливудский стереотип: зло-
деем чаще всего является белокурый и 
голубоглазый ариец, а героем – сму-
глый брюнет из плавильного котла. 
Типа Сталлоне. Это мы видим и в 
рекламе: блондинку обязательно обха-
живает брюнетистый типчик 
кавказско-средиземноморской наруж-
ности. Ладно, в конце концов, может 
быть, этому парню просто нос в детстве 
повредили, отсюда и горбинка. Может 
быть, генетически он и русский. И тём-
ные волосы, мы это знаем, вполне 
могут быть у славянина. Всё это так, но 
если мы имеем дело с кинематографом 
или рекламой, то здесь цвет волос - уже 
символ. Наши - явно русые. Не наши - 
чёрные. Всё это я говорю, чтобы заочно 
ответить нашим оппонентам: идеоло-
гические ухищрения масс-культуры и 
всяческого «теленевидения» мы пони-
маем прекрасно.

– Мне кажется всё же, что 
происходит более или менее осо-
знанное растворение «русского 
типа». Если при Сталине с экра-
нов на нас смотрели светлово-
лосые Кадочников и Орлова, при 
Брежневе - Стриженов и Кайда-
новский, то сегодня, прости, - 
лысые Дмитрий Нагиев и Гоша 
Куценко. Чтобы сохранить рус-
ский тип, нужно для начала 
понять его. Какой он? Специаль-
но для «упоротых» русских 
нацистов скажу, что их кумир 
Киплинг считал русских отнюдь 
не «белыми», а типичнейшими 
азиатами, вроде китайцев. Так 
вот, какие мы? При том, что 
85% россиян (а это именно «рус-
ский процент»), по данным гене-
тиков, находятся друг с другом 
в родственной связи, мы ведь 
очень разные: голубоглазые, 
кареглазые, зеленоглазые, русо-
волосые, темноволосые, курча-
вые, белёсые... (У «юбералесов» 
был культурный шок, когда они 
встретили на оккупированных 
территориях белокурых арий-
цев больше, чем во всём Третьем 
рейхе). Из этого вопроса выте-
кает и другой...  Владимир Соло-
вьёв сказал, что неважно, что 
думает о себе тот или иной 
народ во времени; важно, что о 
нём думает Бог в вечности. Так 
вот, подытоживая: какие мы, 
кто мы и куда?

– Теперь перейдем от внешнего к 
внутреннему. Когда-то темноволосый 
византиец, чтобы обрести благородно-
русый цвет волос, намачивал их и 
подолгу сидел под солнцем... Так вот, 
вспоминая формулу «русский - значит 
православный», скажу так: русский  - 
это тот, кто находится под лучами 
Солнца Правды. Не знаю, посветлеют 
ли от этого волосы, но душа - точно.

Русский народ является наиболь-
шей частью народа богоизбранного - 
христианского. И предназначение его 
- космическое: само время течёт через 
жилы верных.

Наш замечательный современник, 
толкователь Ветхого Завета Е.Авдеен-
ко, пишет: «Св. Писание излагает пер-
вую хронологию в родословии сынов 
Божиих от Адама и Сифа и фиксирует 
положение, которое современному 
человеку может с первого взгляда 
показаться абсурдным: все достижения 
земной цивилизации были на стороне 
потомков Каина (Быт. 4, 17-24), а отсчёт 

Юрий Юрьевич Воробьевский
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времени шёл по родословию потомков 
Сифа, сынов Божиих. Мысль человека, 
который захвачен современной циви-
лизацией (мышление человека свет-
ского, прогрессиста и гуманиста), и 
мысль человека, который цель земной 
жизни полагает в овладении земной 
жизнью в рамках расширяющейся 
цивилизации, - мысль прогрессиста и 
мысль иудея не желает мириться с 
таким положением дел, когда время 
земной жизни протекает в Церкви, 
которая «не от мира сего». Да, «Каин» 
проклят от земли, тем сильнее он хочет 
владеть земной жизнью, её он ценит 
выше всего. Жизнь земная - времен-
ная, и у «Каина» самое острое чувство 
времени. Желание владеть земной 
жизнью для каинитян, умных и 
мистичных, было осознано как цель 
овладения временем, исчислением 
времени, календарём. Но хронология 
Священной истории дается в родосло-
виях «сынов Божиих» (Матф. 1, 1-16). 
Св. Писание тщательно ведёт преем-
ства от отца к сыну: «Авраам родил 
Исаака, Исаак родил Иакова...». Это 
означает, что время Истории течёт 
через Церковь. Что время течёт бук-
вально через жилы верных. Для каини-
тян это нестерпимо... Если на какое-то 
время затихают попытки навязать 
Церкви иной календарь, не нужно 
обманываться: они обязательно возоб-
новятся. Вновь будут возникать раз-
личные «брюмеры», ведь для сыновей 
змея невыносим сам факт Божьего 
летоисчисления: сначала от Адама до 
Рождества Мессии, а затем - от Рожде-
ства Христова до «скончания века». 
Календарь, который был введён во 
Франции в ноябре 1793 года, считал 
началом революционного летоисчис-
ления день провозглашения республи-
ки - 22 сентября 1792 года. Отмечались 
также такие праздники: Свободы, Воз-
рождения, Верховного существа... 
После революции 1917 года в России 
убрали напоминание после каждой 
даты – от Рождества Христова. Стали 
писать: такой-то год нашей эры. Нет, 
товарищи коммунисты, эта эра не 
ваша. Пока русский народ рождает свя-
тых, русское время продолжается. Хри-
стианский календарь - это дни памяти 
реальных событий священной исто-
рии. У революционеров-каинитов всё 
звучит вроде бы абстрактно. Но, оказы-
вается, привязка, негласная, здесь тоже 
существует. Только отнюдь не к хри-
стианскому календарю, а к лунному... 
Да и масоны, как будто Мессия и не 
явился, ведут отсчёт времени от сотво-
рения мира. Меж тем, как отмечает 
Авдеенко, Новый Завет утверждает 
мысль, которая прямо выражена в пер-
вой хронологии Св. Писания: не только 
жизнь будущего века принадлежит 
«сынам Божиим», но, говорит апостол 
Павел, и эта, земная жизнь - мир и 
историческое время, прошлое, настоя-
щее и будущее - «всё ваше». Или мир 
(космос), «... или жизнь, или смерть, 
или настоящее, или будущее, - всё 
ваше; вы же - Христовы, Христос - 
Божий». (1 Кор. 3, 22-23). Это библей-
ское мировоззрение - не уступать зем-
ную жизнь тем, кто именуется в Писа-
нии «семя змея» (Быт. 3, 15). Это не 
значит просто крепиться: человеку 
после грехопадения была дана способ-
ность жить в истории. В первую оче-
редь это касается хранящего в своих 
недрах православную истину русского 
народа.

– Юрий Юрьевич, мне кажет-
ся, что обновление России нач-
нётся с выдавливания из себя по 
капле столетней русофобской 
элиты, про которую, например, 
в лице Микояна в 70-е годы про-

шлого века ходила шутка: от 
Ильича до Ильича - без инфар-
кта и паралича. Не у всех полу-
чилось без инфаркта и парали-
ча: многих, что поначалу само-
забвенно расстреливали рус-
ский народ, в итоге расстреля-
ли самих, но дети и внуки про-
должили и продолжают «сто 
лет мести»...

А вот именно для тебя - 
какой видится Русская Пасха?

– Сейчас мы живет в ожидании 
Светлого Христова Воскресения, а ведь 
когда-то казалось, что Пасхи больше 
не будет. Что всё, конец. Закладные 
доски на фасаде Спасской башни сооб-
щали год её строительства: 6999-й. А 
от Рождества Христова это был 1492-й 
– год, когда над христианской ойкуме-
ной повисло тревожное ожидание. 
Заканчивались семь тысяч лет от 
сотворения мира! Семь тысячелетий - 
как семь дней Божьего творчества, 
описанных в Книге Бытия. Восьмой 
день - это уже вечность после второго 
пришествия Иисуса Христа. Новая 
земля, новое небо... Мысль о кончине 
мира по истечении семи тысяч лет 
зримо присутствует в книжной тради-
ции XIV века. Её мы находим в житиях 
Сергия Радонежского, а также Стефана 
Пермского, о котором современники 
говорили так: это Господь помило-
сердствовал о народе пермском и на 
исходе седьмой тысячи лет послал ему 
просветителя. В послании митрополи-
та Киприана к игумену Серпуховского 
Высоцкого монастыря Афанасию 
также находим мысль о скором насту-
плении кончины мира... Традиция 
главенства Спасской (Фроловской) 
башни московского Кремля коренится 
именно в ожидании конца. Особые 
ворота крепости должны были рав-
няться иерусалимским Золотым - 
воротам Входа Господня (недаром 
Фроловские ворота назывались также 
Иерусалимскими). Время, казалось, 
заканчивается. И некоторые исследо-
ватели допускают, что часы на Спас-
ской башне, которые были установле-
ны сразу после её сооружения, должны 
были отмерять эти последние мгнове-
ния. Эти первые часы были необычны. 
Вращался на них круг цифр, обознача-
емых славянскими буквами. Стрелка 
оставалась неподвижной. Она исходи-
ла, как луч, из солнца висящего сверху 
циферблата. А на его голубой глазуре-
вой поверхности сияли звёзды. Поис-
тине небесные часы!

Вообще же 1492 год - удивитель-
ный! Время многих судьбоносных 
событий, причём взаимосвязанных. 
Для начала скажем, что именно тогда 
закончилась Реконкиста, именно тогда 
евреев изгнали из Испании... Кстати, 
каббала оценивала эту дату по-своему, 
но тоже в мессианском духе. «После 
катастрофы 1492 года... оказалось воз-
можным расценивать возвращение к 
исходной точке творения как средство 
ускорить наступление мировой ката-
строфы». (Г. Шолем Основные тече-
ния в еврейской мистике. М.- Иеруса-
лим, 2004, с. 309). Звучит несколько 
туманно, но, иными словами, смысл 
высказывания состоит вот в чём. 1492 
год явился цифровым значением 
еврейского отрывка из книги Иова 
(38,7): «при общем ликовании утрен-
них звезд». «Ликование» означало ту 
самую испанскую катастрофу, которая 
ускорит приход иудейского мессии. В 
том же 1492 году снаряжённый испан-
ской короной Колумб открыл Амери-
ку... Так неужели человеческая исто-
рия двинулась вспять - не на Восток, не 
к Богу, а на Запад? Что ж, в Праге на 
еврейской ратуше есть часы, которые 
действительно идут назад. Кто-то из 

потомков Каина сделал этот перевёр-
тыш: часы отмеряют время обратно 
относительно христианского времяис-
числения. Стрелки движутся «задом 
наперёд» - будто к каббалистической 
«исходной точке творения». Характер-
но, что эти часы были изготовлены в 
1764 году, практически накануне чере-
ды европейских революционных 
потрясений. Каждое из них, по мысли 
«мудрецов», также приближало явле-
ние машиаха. А под сенью Спасской 
башни 7000-й год начинался 1 сентя-
бря. Наступило время жатвы. Но мно-
гие ждали жатвы апокалиптической. А 
на русских полях убирать особенно 
было и нечего. Весенний сев за нена-
добностью был скуден. Серпы ржаве-
ли. «Стены Кремля, однако, строи-
лись, и торопливо. Строились, чтобы 
встретить светопреставление... Чтобы 
запереться от антихриста и отворить 
Христу. Оформить вход Господень»... 
Вообще, судьба самих часов Спасской 
башни показывает нам, как неодно-
кратно некто пытался остановить рус-
ское время. В 1917 году, «выкуривая» 
юнкеров из Кремля, в часы попали из 
пушки. Потом новая власть заставила 
их петь «Интернационал».

В октябре 1996 года, когда, каза-
лось, что русское время иссякло окон-
чательно, стрелки сакральных часов 
подогнали под стандарт «международ-
ного времени». (За основу берется не 
вращение Земли, которое по Божией 
воле замедляется, а атомное время). А 
с осенью 6999 года было связано ещё 
одно «совпадение»: исполнялось как 
раз три с половиной года «господству 
антихриста», которое многие благоче-
стивые люди усматривали в торжестве 
«жидовствующих». Последователи 
Схарии добрались ведь и до велико-
княжеских хором в Кремле, и до палат 
митрополита Московского Зосимы... 
Да, впору было ждать всемирного 
звука архангельской трубы! Еретики, 
насмехаясь, говорили: «Семь тысяч 
лет прошло, и ваша пасхалия закончи-
лась, отчего же Христос не явился во 
славе по вашим ожиданиям?» Да, 
богослужебная Пасхалия, указывав-
шая время празднования Воскресения 
Христова, доведена была только до 
1492 года. Но роковой рубеж остался 
позади. Время текло по-прежнему. В 
сентябре 1492 года собрался в Москве 
Собор и постановил написать Пасха-
лию на восьмую тысячу лет. Жизнь на 
грешной земле продолжалась.

Главные судьбоносные события 
восьмой тысячи лет потекли через рус-
скую историю. Все началось с победы 
над ересью жидовствующих. Благо-
дать Божия, исшедшая из-под сводов 
Святой Софии накануне падения Кон-
стантинополя, почила на просторах, 
которые превращались в Святую Русь. 
Это дало нам мистическое право 
назваться Третьим Римом. И через 
несколько веков в его спасительных 
границах оказались народы величай-
шей в человеческой истории Империи. 
Она стала, по сути, единственным пре-
пятствием на пути «тайны беззако-
ния». Восьмая тысяча лет - русское 
время.

Писатель Николай Коняев задает-
ся важнейшим вопросом: «Случайно 
ли, что распространение ереси (жидов-
ствующих - Ю.В.) достигло своего пика 
в 1480 году? В том самом году, когда 
стоянием на Угре завершено было 
начатое ещё святым Дмитрием Дон-
ским освобождение Руси от татаро-
монгольского ига. Святая Русь, кото-
рую не удалось сокрушить извне, ока-
залась приведённой на грань внутрен-
него саморазрушения. Трудами и 
молитвенными подвигами святителя 
Геннадия Новгородского и преподоб-

ного Иосифа Волоцкого удалось иско-
ренить новую страшную опасность»... 
«Символично, что «время труду, время 
течению и подвигам» преподобного 
Иосифа началось в 1493 году, на следу-
ющий год после ожидавшегося «конца 
света». Работа над «Просветителем» 
завершалась уже как бы в ином, рус-
ском времени, и говорят, что тогда 
иноки Успенского Волоцкого монасты-
ря порою замечали витающего над 
игуменом Иосифом белого голубя». 
Характерно: перед текстом «Просвети-
теля» помещалась возникшая в XV 
веке «Повесть о взятии Царьграда тур-
ками в 1453 году». Книжные современ-
ники осознавали: эта повесть «может 
пониматься как пророчество о судьбе 
Русского царства в случае, если оно не 
победит у себя ереси». Слава Богу, Рус-
ский Мир заслужил особое место в 
истории: «Именно тогда, когда уни-
чтожена была ересь, псковский игумен 
Филофей, словно бы подводя итог и 
определяя направление развития Рос-
сии на будущее, написал слова, кото-
рые могли не понравиться его 
землякам-псковичам, но которые под-
нимались над старинными раздорами 
земель: «Москва - Третий Рим. Вто-
рым Римом была Византия, но, приняв 
унию, она изменила христианству и 
пала. Четвертому же Риму не бывать». 
Особое русское право в истории полу-
чило потрясающее мистическое под-
тверждение - явление иноку Спасо-
Преображенского валаамского мона-
стыря Александру Животворящей Тро-
ицы. Было это в северном Олонецком 
крае, на Рощинском озере, близ реки 
Свири. Чудо подтвердило истинность 
символа христианской веры и в значи-
тельной мере преградило путь распро-
странению ереси. Внешне это прояви-
лось в росте числа монастырей, посвя-
щённых Живоначальной Троице... Мы 
привыкли считать, что явление Живот-
ворящей Троицы преподобному Алек-
сандру Свирскому - единственный 
подобный случай в новозаветной исто-
рии. Однако вот вопрос. В Богородице-
Алексиевском монастыре Томска я 
обратил внимание на новонаписанную 
(2002 год) икону «Явление Святому 
Феодору Томскому (старцу Феодору 
Козьмичу) Святой Троицы». Что за 
сюжет такой? Оказывается, есть такое 
свидетельство. Записано откровение 
Феодора Кузьмича епископу Томскому 
и Енисейскому Парфению (Попову), 
служившему на Томской кафедре в 
1854-60 гг. Факт явления Живоначаль-
ной Троицы вошёл в житие подвижни-
ка, составленное епископом Петром 
(Екатериновским). (Был назначен на 
Томскую кафедру спустя десять с лиш-
ним лет после кончины старца). Не 
доверять этому свидетельству у нас нет 
никаких оснований. Поразительно: 
насколько мне известно, этот гранди-
озный момент нашей священной исто-
рии не осмыслен до сих пор! А ведь 
каждое подобное явление Животворя-
щей Троицы было судьбоносным для 
человечества. Борьба не окончена. 
Ересь жидовствующих ещё оконча-
тельно не побеждена, русский народ 
не принес ещё той жертвы, которую 
ждет от него Господь. Часы на Спас-
ской башне Кремля ещё не пробили 
полночь. Так что русское время про-
должается! И подтверждением этого 
является по историческим меркам 
недавнее явление Живоначальной 
Троицы томскому старцу-императору 
Александру Благословенному, победи-
телю «малого антихриста» Наполеона 
и «шедших с ним двунадесяти языков» 
(извечно враждебного нам европей-
ского сообщества).

Беседовал Алексей Шорохов
Источник: odigitria.by
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НЕЗРЯЧИЕ ПОВОДЫРИ
ЗВЕРИНЫЙ ОСКАЛ ЛИБЕРАЛИЗМА

Недавно произошло событие, кото-
рое вызвало небывалое оживление 
православных блогеров и активистов. 
Вначале на ресурсе Фейсбук, а позднее 
и в других сетях появилось сообщение 
о том, что в здании Правительства 
Москвы на Новом Арбате состоялся 
всероссийский конгресс оккультистов, 
колдунов и различных «парапсихоло-
гов». Это мероприятие проводилось 
организацией некой Алены Полынь 
под громким названием «Империя 
сильнейших ведьм». Вот отрывок из 
анонса этого адского действа от «Вестей 
Москвы»:

«24 марта при поддержке Прави-
тельства Москвы (!) пройдет конгресс, 
на котором потомственная ведьма 
Алена Полынь представит официаль-
ную схему легализации ведьм и цели-
телей. Полынь выдвигает законода-
тельную инициативу «Сильные люди 
– сильная страна», которая позволит 
контролировать деятельность всех 
представителей оккультной направ-
ленности – ведьм, целителей, колдунов 
и магов, максимально обезопасить 
людей от действия шарлатанов и офи-
циально с ними бороться. Для контро-
ля деятельности эзотериков будет соз-
дана специальная комиссия, которая 
проверит всех, кто занимается данной 
деятельностью и выдаст официальные 
разрешения на работу в сфере. В про-
грамме: стратегия роста страны; повы-
шение качества жизни людей; семей-
ные ценности, объединение волшеб-
ных культур разных стран и поднятие 
статуса людей Силы».

Легализация ведьм и сертифика-
ция колдовства и черной магии руками 
некой комиссии из тех же «особо авто-
ритетных» колдунов да еще и обсужде-
ние стратегии роста страны, предлагае-
мой колдунами – это, конечно, дело 
государственной важности, и оно 
непременно должно происходить при 
поддержке Правительства Москвы. 
Видимо, не менее важно лоббировать 
интересы чернокнижников на самом 
высоком уровне и двигать этих людей 
во власть. Интересно, как же Полынь 
(фамилия эта, скорее всего, вымышле-
на) намерена этим заниматься?

Беглый анализ сайта «Империи 
сильнейших ведьм» выявил следую-
щее: на платном вебинаре за 8 тысяч 
рублей Полынь рассказывает всем 
желающим, как сделать человеку 
порчу на смерть, наложить любое про-
клятие, сделать негативный «под-
клад». Также у нее масса практических 
пособий для женщин из серии «как 
захомутать олигарха своей мечты», как 
работать с «силами тьмы», как делать 
«правильные ритуалы на кладбище», 
как сексуально привязать к себе пар-
тнера, как привлечь много денег кол-
довством и т.д. Поднимать уровень 
жизни русских черной магией – пред-
ложение очень оригинальное, не спо-
рим. Причем, каждая услуга от Полынь 
обойдется в копеечку: выставлены 
суммы с тремя-четырьмя и более нуля-
ми. Вот информация с сайта «империя-
сильнейших-ведьм.рф». Пособие 
«Заговорная магия» стоит 8000 
рублей, «Работа с духами» - 5000 руб., 
коллекция серебряных монет предла-
гается за 9500 руб., Статуэтка «Баба 
Яга» - 5000 руб. 500 рублей стоит уча-
стие в конференции «Погружение в 
себя», 3500 тыс. рублей надо заплатить 
за участие в конференции «Очищение 
лона». Список этот далеко не полон. 

На ресурсе «Империи ведьм» пред-
лагают пройти длительный платный 
курс обучения ясновидению через цар-
ство сна, как написано на сайте, вклю-
чая выдачу ключей от волшебной кла-
довки. Есть всякие платные конферен-
ции по предоплате, например, конфе-
ренция «Сильнее Сильных». Кому 
нужно, есть платное посвящение на 
перекрестке или на кладбище. На клад-

бище это стоит дороже, потому что 
«серьезная ступень», как указывается 
на сайте. Посетителям также предлага-
ется освоить платное Целительство 
через метод «основной канал Создате-
ля». Ведьмаки уверяют, что это самый 
надежный метод, в отличие от безплат-
ного целительства, которому учат в 
книжках и интернете. Производится 
также обучение шаманизму всех степе-
ней в заочном варианте. По окончании 
обучающимся присваивается титул 
мага. Присутствует здесь и стандартная 
платная лабуда про лечение алкого-
лизма и наркозависимости. Еще гово-
рится про карму, помощь, матрицу 
души, медиумов, привороты, отвороты 
и т.д.

В разделе «Сундук ведьмы» можно 
приобрести когти и зубы медведя, лапу 
филина или набор перьев филина по 
цене от 3000 до 5500 р. за штуку. Но 
все должны помнить, минимальная 
сумма заказа в лавке «ведуньи» 1000 
руб. 

Словом, перед нами - обычный 
лохотрон «плати - и получишь все, что 
угодно». Наверное, именно поэтому на 
сайте установлена функция защиты от 
копирования. Суликова-Полынь боит-
ся, что ее кладезь платной информа-
ции разбежится по интернету. Ну и 
заодно, чтобы материалы по ее дея-
тельности не собирали те, кто должен 
контролировать подобную деятель-
ность. Есть на сайте выпрыгивающее, 
словно чертик из шкатулки, окно, где в 
режиме живого общения можно задать 
вопрос некой «Помощнице Хозяйки», 
которая следит за контентом форума, и 
«проконсультироваться по своим 
вопросам».

Возвращаясь к сборищу темных 
сил, надо сказать: «Самое интересное, 
что эта империя сатанистов нашла пре-
красный способ попиариться на пред-
выборном лозунге Владимира Путина. 
Они провозгласили «Сильный прези-
дент – сильная Россия» и как бы заоч-
но претендуют на его поддержку, 
назвав свою программу по распростра-
нению мракобесия «сильные люди – 
сильная страна». А под сильными 
людьми подразумеваются «люди 
силы» - т.е. ведьмы. 

Требует осмысления то, что сбори-
ще представителей сатанистов было 
намечено и проведено накануне рели-
гиозного праздника, который празд-
новался 25 марта. Именно в пятую 
неделю Великого поста, когда все пра-
вославные славят память преподобной 
Марии Египетской. Святой, которая 
для каждого русского человека олице-
творяет смирение и покаяние - добро-
детели, приводящие к жизни со Хри-
стом и победе над злом.

На сборище ведьм в здании прави-
тельства Москвы можно было лицез-
реть следующее. После благодарности 
Владимиру Владимировичу Путину за 
возможность собрать конгресс именно 
в России Алена Полынь обратилась к 
присутствующим СМИ с официальной 
речью, где выразила настоятельное 
пожелание всем собравшимся журна-
листам исключить кривотолки по дан-
ному собранию. А зал был переполнен 
представителями федеральных теле-
визионных каналов и прессой.

После оглашения юридического 
документа о легализации ведьм в Рос-
сии, единого реестра всех практиков, 
документ подписали все собравшиеся 
и даже пресса.

Было сказано, что 24 марта 2018 
года они сделали первый серьезный 
шаг в важном для всех участников 
направлении. Не обошлось без прово-
каций и попытки нападения на Алену 
Полынь. Но Империя Сильнейших 
Ведьм, по словам организаторов этого 
шабаша, сумела выйти на совершенно 
новый уровень восприятия магии. 
Цитируем слова Алены Полынь: 
«Магия - это культурное наследие 

народа, которое необходимо сохранять 
и приумножать». Именно Алена 
Полынь, работая в рамках федераль-
ной программы, четко обозначила ста-
тус магии.

В дальнейшем Империя Сильней-
ших Ведьм поместит в открытый 
доступ реестр специалистов в магии. 
Они выразили желание добиться, 
чтобы ни один человек, называющий 
себя колдуном, магом, ведьмой, не 
вошел в реестр без специальных согла-
шений. Все документы были предо-
ставлены обратившимся. Данный 
реестр, как обещали участникам, 
исключит мошенничество в магии и 
поможет людям обращаться к профес-
сионалам своего дела.

Поясняем, как это будет. На сайте 
ИСВ появится форма обращения для 
входа в реестр, после заполнения 
формы мастеру будет предоставлено 
соглашение. Основными параметрами 
для входа в реестр будут являться: пра-
вильное указание ФИО или зареги-
стрированный юридически псевдоним 
(о регистрации псевдонима обещана 
отдельная статья), телефон, работа под 
собственной фотографией. А также 
определяющим будет желание «помо-
гать людям». Опыт «работы» будет 
также учитываться.

Что же касается тех, кто ищет маги-
ческую помощь, то обещано, что, вос-
пользовавшись данным реестром, 
человек сможет понять, не является ли 
выбранный им маг мошенником. 
Алгоритм здесь очень простой: если 
человека нет в реестре, значит он - 
псевдомаг. Реестр, по словам самих же 
участников, делается с целью полно-
стью исключить мошеннические дей-
ствия аферистов, называющих себя 
ведьмами и магами. 

Скажем несколько слов о секте 
мошенницы Алены Полынь.

А СУДЬИ КТО?

 Вначале надо констатировать, что 
благодаря высокоразвитым технологи-
ям и увеличению аудитории Интернета 
все больше организаций и движений 
стремится укрепить свои позиции с 
помощью сетевых ресурсов. Причем, 
как оказалось, не только светских – но 
и псевдодуховных. Пока «официаль-
ные» религии осваивают киберпро-
странство, туда безудержно, при нашей 
демократии и отсутствии модерирова-
ния на различных ресурсах, рвутся 
мелкие и экзотические культы. Многие 
из них уже вовсю ведут свою онлайн-
деятельность. Так, например, число 
участников группы «Империя сильных 
магов» близится к 18000. Надо сказать, 
что во всемирной паутине уже пред-
ставлены такие секты, чья деятель-
ность может нанести серьезный вред 
людям. 

В очередной раз вспоминается 
евангельская мудрость:

«Берегитесь лжепророков, кото-
рые приходят к вам в овечьей одежде, 
а внутри суть волки хищные. По пло-
дам узнаете их. Разве с терновника 
собирают виноград, или с репейника 
смоквы?» (Мтф. 7,15-16)

Особенно часто поддаются на их 
«рекламу» люди в состоянии стресса 
- это в основном женщины, пришед-
шие за магической помощью к Алене 
Полынь! Самое важное, что под этой 
сектой «Империя ведьм» работает 
обученная и хорошо организованная 
группа изворотливых мошенников. 
Думаем, излишне объяснять, что дви-
жет лидерами сект и какими психоло-
гическими способами пользуются 
они, чтобы получить требуемый 
результат. Самое страшное то, что в 
эту секту попадают даже дети. 

Какие же группы лиц потенциаль-
но способны стать их жертвами? Как 
показывает практика, пополнить ряды 
сектантов может не только психиче-
ски слабый, доверчивый или религи-
озный, но не воцерковленный чело-
век, а также и самый обычный пользо-
ватель Сети, путешествующий по сай-
там. Именно поэтому необходимо 
быть осведомленным обо всех опасно-
стях, которые обитают в Рунете.

Здесь можно выделить две груп-
пы, имеющие потенциальную воз-
можность стать сектантами. Первая 
группа – это люди с пониженной 
социальной активностью – те, кото-
рые пасуют перед трудностями или 
просто отказываются от того, чтобы 
их преодолевать. Вторая – это в опре-
деленной мере разочарованные в 
жизни и одинокие люди. То есть 
можно сделать вывод, что практиче-
ски все те, кто попадают в секты, – это 
люди с уже определенными, своео-
бразными особенностями психики. 
Заинтересовавшись невинными, на 
первый взгляд, статьями, адепт попа-
дет в круговорот обмана и в результа-
те может серьезно пострадать.

Чтобы не попасть в «сектантские 
сети», надо очень критично подхо-
дить к любым предложениям религи-
озного характера. Если вас приглаша-
ют принять участие, например, в 
«богослужении» на частной квартире 
или в лесу, поле для каких-то практик 
магии, то в ста процентах случаев за 
этим стоит какая-либо секта. Сектан-
ты могут скрываться и за различными 
курсами йоги или ведовства. При 
любом столкновении с ними лучше 
проходить мимо! Они причиняют 
людям, прежде всего, духовный вред. 
А в случае, когда в этих сектах органи-
зуются различные «целительные 
шоу», наподобие того, что преподает 
Алена Полынь, участвующим в таких 

Фреска «Исцеление слепорожденного»
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РВУТСЯ К ВЛАСТИ
мероприятиях может быть нанесен 
серьезный ущерб.

ВРАЗУМЛЯЮЩЕЕ ВОСПОМИНАНИЕ

Хотелось бы ответить тем, кто 
считает, что православным людям 
вообще не полезно знать про деяния 
колдунов и ведьм богопротивников. 

Нам кажется, что, конечно, пред-
шествовать этой работе должна горя-
чая молитва людей, которые находят-
ся внутри Церкви. Убеждению в этом 
послужила одна история. Много лет 
назад автору этих строк пришлось 
столкнуться с деятельностью одной, 
так называемой, целительницы. 
Тогда этой женщине удалось проник-
нуть в организацию, где он трудился. 
«Целительница» показала свои уме-
ния «ясновидения», как тогда утверж-
дала сама, чтобы успокоить расстро-
ившегося от неприятностей руково-
дителя фирмы. Она уговорила довер-
чивого человека, что скоро неприят-
ности пройдут, а сотрудник, который, 
как казалось, безследно исчез, жив и 
здоров и вскоре предстанет пред свет-
лые очи коллег. И ее слова совпали с 
действительностью. Не будем гово-
рить о методах предсказывания собы-
тий и помощниках в этом. Знаем же, 
что цыгане - тоже мастера гаданий и 
предсказывания будущего, которые, 
по мнению многих, сбываются. Про-
сто довольный начальник дал этой 
ведунье «зеленый свет». Ей предоста-
вили кабинет для приема в центре 
города, выделили помощников, орга-
низовали доставку из отдаленного 
района к месту оказания услуг. И 
работа закипела. Многие работники 
фирмы стали посещать ее сеансы.

Воцерковление автора тогда толь-
ко начиналось. Вот и было решено 
проверить, как сочетается ее деятель-
ность с церковной молитвой.

Сделать это оказалось нетрудно. 
Тем более, что предлог для обраще-
ния был найден вполне пристойный 
- непроходящие боли мучили посто-
янно.

Вот ее кабинет. Непременные 
атрибуты: горящая свеча, приглу-
шенная фоновая музыка, икона на 
столике должны были настроить 
посетителя на определенный лад. 
Рамка в руках экстраспеца быстро 
стала изображать какие-то фигуры, 
слова, изрекаемые ей, все больше 
начали походить на те, которые гово-
рят гипнотизеры. Руки в такт словам 
изображали какие-то немыслимые 
пассы. 

И тут где-то внутри, благодаря 
усилиям воли, стала рождаться 
молитва. Вернее мысленно начали 
произноситься слова молитвы 
Господней. Робко и неуверенно, рас-
ходясь и набирая обороты, в голове 
зазвучало: «Господи, Иисусе Хри-
сте…»

Через несколько молитвословий в 
поведении колдуньи что-то стало 
меняться. Уверенность в голосе куда-
то исчезла, целительница утратила 
напор и самоуверенность. Вскоре ее 
речь стала путанной, утратилась связь 
между фразами и чуть позднее слова-
ми. В результате женщина была 
вынуждена вообще замолчать.

Выполнение просьбы к помощни-
це: зажечь и принести еще свечу не 
помогло.

- Все энергия ушла, не могу боль-
ше сегодня ничего делать, - с трудом 
выговорила женщина. Через мгнове-
ние она повернулась и ушла.

Вот так Господь внял молитве и 
отвел беду от просящего. А вместе с 
тем показал, откуда берут силу и уме-
ния подобные целители. И как они 
«совместимы» с молитвой.

С тех пор в этом кабинете стало 
одним посетителем меньше, а в при-
ходе храма на одного брата во Христе 
больше.

А ЗА ШИРМОЙ - ПИРАМИДА

А вот другая история. Она уже про 
обратившегося к Алене Полынь муж-
чину. Вот что он поведал в своем пись-
ме:

«Хочу рассказать, как я попал в 
сложную ситуацию и как меня обобра-
ли до ниточки. У меня проблема с 
женой, у нее появился ухажер, в 
общем, я потерял её. Долго изучал 
сайты и форумы, думал, к какому же 
магу обратиться, и я нашел сайт Алены 
Полынь, она же и Алена Веда. Я позво-
нил ей по телефону и договорился 
прийти на прием, захватив с собой 
фотографию моей жены. С ходу она 
запросила с меня 7 тысяч рублей за 
прием и взяла фотографию в руки. 
Долго водила по ней руками, сказала, 
что этот мужчина делает на нее приво-
рот, и если приворот не снять, то тогда 
у нас будут серьезные проблемы, 
вплоть до фатального исхода. За сня-
тие приворота я ей заплатил 45 тысяч 
рублей и стал ждать неделю, как мне 
сказала Алена Полынь. Позвонил ей 
через неделю, спросил как дела, снят 
ли приворот, она сказала, чтобы я 
срочно к ней приехал. Я приехал, она 
мне стала говорить, что приворот сде-
лан по черный магии и чтобы его 
снять, нужно будет использовать про-
грамму исцеления тела по ее автор-
ской методике. Дополнительно мне 
это стоило 50 тысяч рублей. Ждать 
действия ее сеанса пришлось еще неде-
лю. Жду еще семь дней, звоню ей, она 
сбрасывает. Звоню на следующий 
день, спрашиваю, как дела, всё сдела-
ли? Где обещанный результат? Она 
стала говорить, что приворот якобы 
снят, но она меня не любит, и что надо 
делать новый приворот теперь уже на 
меня, который сработает через 5 дней 
и стоит 110 000 рублей, и что надо это 
делать прямо сегодня, потому что идет 
последний день растущей луны, и 
потом будет поздно. Я влез в долги, но 
нашел эти деньги. Никакого приворо-
та через 5 дней не случилось, прошло 
уже три с половиной месяца, а жена 
как жила с другим, так и живет, и, судя 
по снимкам в одноклассниках, все у 
нее хорошо. К тому же супруга подала 
на развод. 

Алена Полынь - это шарлатанка, 
которая хорошо, профессионально и 
дорого пропиарена. Она наснимала 
ролики в профессиональных студиях, 
которые показывают по телевидению. 
И это не удивительно, раз она обманы-
вает всех на такие большие деньги. Я за 
2 недели отдал ей 205 тысяч, а вы пред-
ставляете, сколько таких, как я, по 
Москве, сколько ей денег несут, и как 
она обманывает. Я потом позвонил 
ведьме, сказал, чтобы вернули деньги, 
но Алена Полынь мне ответила, что 
никаких денег она от меня не получа-
ла, и чтобы я забыл ее номер телефона, 
или у меня будут проблемы. 

Я видел много сайтов, где она сама 
себе пишет положительные отзывы с 
временным интервалом 3-4 минуты, 
встречал и отрицательные отзывы 
таких же обманутых, как и я. Я не знаю, 
что делать, нет денег, нет жены, Алена 
Полынь полностью уничтожила как 
человека, дайте совет, как поступить».

А теперь хотелось бы сказать какие 
Законы РФ можно использовать в отно-
шении деятельности Алены Полынь.

Прежде всего, организаторы и 
участники сект, как и любые другие 
граждане, могут быть привлечены к 
уголовной ответственности за соверше-
ние ими преступлений, не связанных с 
религиозной деятельностью.

А ЕСЛИ СОЮЗНИК - ЗАКОН

Участники таких сект, как Империя 
ведьм. А это секта! Могут быть привле-
чены к ответственности. Вот некоторые 
статьи Уголовного кодекса РФ.

Статья 148. Нарушение права на 
свободу совести и вероисповеданий

1. Публичные действия, выражаю-
щие явное неуважение к обществу и 
совершенные в целях оскорбления 
религиозных чувств верующих.

Такие деяния наказываются штра-
фом в размере до трехсот тысяч рублей 
или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период 
до двух лет, либо обязательными рабо-
тами на срок до двухсот сорока часов, 
либо принудительными работами на 
срок до одного года, либо лишением 
свободы на тот же срок.

2. Деяния, предусмотренные 
частью третьей настоящей статьи, 
совершенные:

а) лицом с использованием своего 
служебного положения;

б) с применением насилия или с 
угрозой его применения, — наказыва-
ются штрафом в размере до двухсот 
тысяч рублей или в размере заработ-
ной платы или иного дохода осужден-
ного за период до одного года, либо 
обязательными работами на срок до 
четырехсот восьмидесяти часов, либо 
исправительными работами на срок до 
двух лет, либо принудительными рабо-
тами на срок до одного года, либо 
лишением свободы на тот же срок с 
лишением права занимать определен-
ные должности или заниматься опре-
деленной деятельностью на срок до 
двух лет.

Статья 239. Создание некоммерче-
ской организации, посягающей на 
личность и права граждан

1. Создание религиозного или 
общественного объединения, деятель-
ность которого сопряжена с насилием 
над гражданами или иным причине-
нием вреда их здоровью, а равно руко-
водство таким объединением — нака-
зываются штрафом в размере до трех-
сот тысяч рублей или в размере зара-
ботной платы или иного дохода осуж-
денного за период до двух лет, либо 
ограничением свободы на срок до 
четырех лет, либо принудительными 
работами на срок до четырех лет, либо 
лишением свободы на тот же срок.

2. Создание некоммерческой орга-
низации (включая некоммерческую 
организацию, выполняющую функ-
ции иностранного агента) либо струк-
турного подразделения иностранной 
некоммерческой неправительствен-
ной организации, деятельность кото-
рых сопряжена с побуждением граж-
дан к отказу от исполнения граждан-
ских обязанностей или к совершению 
иных противоправных деяний, а равно 
руководство такой организацией либо 
структурным подразделением — нака-
зываются штрафом в размере до двух-
сот тысяч рублей или в размере зара-
ботной платы или иного дохода осуж-
денного за период до восемнадцати 
месяцев, либо ограничением свободы 
на срок до трех лет, либо принудитель-
ными работами на срок до трех лет, 
либо лишением свободы на тот же 
срок.

3. Участие в деятельности неком-
мерческой организации, указанной в 
частях первой, а равно пропаганда 
деяний, предусмотренных частью пер-
вой настоящей статьи, наказываются 
штрафом в размере до ста двадцати 
тысяч рублей или в размере заработ-
ной платы или иного дохода осужден-
ного за период до одного года, либо 
ограничением свободы на срок до двух 
лет, либо принудительными работами 
на срок до двух лет, либо лишением 
свободы на тот же срок.

Статья 282. Возбуждение ненави-
сти либо вражды, а равно унижение 
человеческого достоинства

1. Действия, направленные на воз-
буждение ненависти либо вражды, а 
также на унижение достоинства чело-
века либо группы лиц по признакам 
пола, расы, национальности, языка, 
происхождения, отношения к рели-
гии, а равно принадлежности к какой-

либо социальной группе, совершен-
ные публично или с использованием 
средств массовой информации либо 
информационно-телеком  муни  ка-
ционных сетей, в том числе сети 
«Интернет», — наказываются штра-
фом в размере от ста тысяч до трехсот 
тысяч рублей или в размере заработ-
ной платы или иного дохода осужден-
ного за период от одного года до двух 
лет, либо лишением права занимать 
определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью 
на срок до трех лет, либо обязатель-
ными работами на срок до трехсот 
шестидесяти часов, либо исправи-
тельными работами на срок до одного 
года, либо принудительными работа-
ми на срок до четырех лет, либо лише-
нием свободы на тот же срок.

2. Те же деяния, совершенные:
а) с применением насилия или с 

угрозой его применения;
б) лицом с использованием своего 

служебного положения;
в) организованной группой, — 

наказываются штрафом в размере от 
трехсот тысяч до пятисот тысяч 
рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного 
за период от двух до трех лет, либо 
лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок 
до пяти лет, либо обязательными 
работами на срок до четырехсот вось-
мидесяти часов, либо исправительны-
ми работами на срок от одного года до 
двух лет, либо принудительными 
работами на срок до пяти лет, либо 
лишением свободы на тот же срок.

Дополнительно Алена Полынь 
нарушает основной закон РФ.

Статья 171 УК РФ. Незаконное 
предпринимательство

1. Осуществление предпринима-
тельской деятельности без регистра-
ции или без лицензии в случаях, когда 
такая лицензия обязательна, если это 
деяние причинило крупный ущерб 
гражданам, организациям или госу-
дарству либо сопряжено с извлечени-
ем дохода в крупном размере, — ???

Нелегальная торговая деятель-
ность подпадает под действие сразу 
трех нормативных документов: Адми-
нистративного кодекса, Налогового и 
– внимание! – Уголовного. Согласно 
статье 14.1 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правона-
рушениях, торговля без государствен-
ной регистрации в качестве ИП может 
привести к штрафу от пятисот до двух 
тысяч рублей. Статья 116 Налогового 
кодекса Российской Федерации пред-
усматривает штраф за непосредствен-
ное ведение деятельности без поста-
новки на учет в налоговой службе. 
Сумма штрафа назначается в размере 
десяти процентов от доходов пред-
принимательства, но никак не менее 
сорока тысяч рублей. Статья 171 Уго-
ловного кодекса Российской Федера-
ции за незаконную торговую деятель-
ность предусматривает штраф до 
трехсот тысяч рублей или выполне-
ние обязательных работ до четырех-
сот восьмидесяти часов, или же арест 
до шести месяцев.

Так что законов достаточно. А 
здесь приведены только некоторые из 
них. Главное же наше орудие - собор-
ная молитва, чтобы Господь презрел 
на самочинное возвеличивание чле-
нов этой секты и вразумил ее адептов.

Очень может быть, что существует 
связь между этим духовным демар-
шем и трагедий в Кемерово, которая 
произошла на следующий день после 
конференции сектантов. Повторю, 
что духовный вакуум всегда порожда-
ет подобные события. Так что наше 
дело: усилить молитву и быть всегда 
начеку.

Михаил Щербак, главный редактор 
«Православной народной газеты»
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О СЕМЕЙНЫХ ТУПИКАХ
Скоро исполнится два года, как 

Самарское отделение «Союза 
православных женщин» еже-

недельно в рамках «Православного 
университета» проводит лекции, 
обогащающие верующего человека 
в области богословия, истории 
Церкви, психологии и художествен-
ного развития. Не одну лекцию по 
вопросам семейной психологии 
прочитала за это время Елена Ана-
тольевна Морозова — кандидат пси-
хологических наук, доцент кафе-
дры теологии СамГУПС, руководи-
тель научно-методического отдела 
НФ «ДЕОЦ».

Надо заметить, что Елена Анатольев-
на — автор около десятка книг и более 80 
печатных работ на эту важную тему. Круг 
её научных интересов посвящен здоро-
вью и болезням, взаимосвязи духовного и 
психологического аспектов в семье и лич-
ности.

В 2011 году Е.А. Морозова стала лауре-
атом всероссийского конкурса «За нрав-
ственный подвиг учителя». В 2015 г. в 
рамках IX открытого конкурса изданий 
«Просвещение через книгу» в номинации 
«Лучшая книга для молодежи» практику-
ющий психолог была удостоена II места за 
книгу «Диалоги о семье и браке», вышед-
шую в издательстве «Сибирская Благо-
звонница». А в 2018 г. стала победителем 
конкурса «Серафимовский учитель». 
Кроме того, только что издательство 
«София» (г. Бухарест, Румыния) перевело 
и выпустило книгу на румынском языке 
«Как сохранить семью». 

За то время, что в Самаре существует 
«Союз православных женщин», в изда-
тельстве «Сибирская Благозвонница» в 
Москве увидели свет следующие книги 
Е.А. Морозовой: «Как воспитать ребенка» 
(2016), «Семейные тупики и перекрест-
ки» (2016), «Дано мне тело» (2017), 
«Отвергнутый дар» (2017), «Что важно 
знать до брака» (2017) и о том, как воспи-
тать настоящего мужчину, - «Мужской 
характер» (2018).

Особенностью книг Елены Анато-
льевны является духовно-нравственное и 
психологическое осмысление типичных 
проблем, ситуаций, которые происходи-
ли в реальной жизни и с которыми автор 
столкнулась в своей практической работе 
в качестве православного психолога-
консультанта. 

И сегодня мы приводим несколько 
отрывков из книги «Семейные тупики и 
перекрёстки. А есть ли выход?»

Их предваряет отзыв об этой книге 
председателя редакционного совета 
«Православной народной газеты» насто-
ятеля Заволжского монастыря в честь 
Честного и Животворящего Креста 
Господня, доктора педагогических наук, 
профессора, академика РАЕН, заведую-
щего межвузовской кафедрой православ-
ной педагогики и психологии СамПДС 
архимандрита Георгия (Шестуна):

- Книга «Семейные тупики и пере-
крестки» успешно сочетает в себе разные 
дискурсы, что создает возможность объ-
емного видения описываемой проблемы 
и способов ее разрешения. Автор неодно-
кратно подчеркивает, что психолог без 
духовных знаний, по большому счету, 
мало что может сделать. Так как контекст 
отдельных, пусть даже интересных теорий 
и подходов, узок для объяснения причин 
личностных и семейных противоречий. 

Используя метод рефлексии, Елена 
Анатольевна Морозова умело показыва-
ет, что источник проблем обратившихся 
за помощью людей в любом случае лежит 
на стыке духовного и психологического, 
сознательного и безсознательного. И в 
этой связи роль психолога очень мала – 
он только лишь помогает человеку уви-
деть и осознать то, что последний сделать 
не в состоянии, ни в коем случае не пыта-
ясь принять за него то или иное, пусть 
даже самое правильное, решение. 

Елена Анатольевна в простой и 
доступной форме показывает, что, несмо-

тря на кажущееся многообразие, все 
типичные семейные проблемы могут 
быть сведены в достаточно большие груп-
пы, имеющие сходные корни, а, следова-
тельно, и сходные принципы лечения. 
Автор еще и еще раз подчеркивает, что 
самый эффективный метод борьбы с 
любыми семейными и личностными 
нестроениями состоит, прежде всего, в 
исправлении самого себя посредством 
искоренения сорняков-страстей в душе, 
что возможно только с Божьей помощью, 
подаваемой в таинствах. 

Обновление человеческой природы, 
духовное возрастание членов семьи, рас-
крытие образа Божьего в себе и другом – 
вот тот путь, который является залогом 
духовного и психологического здоровья, 
как семьи, так и отдельной личности. Эта 
мысль красной нитью проходит через 
страницы всей книги Елены Анатольев-
ны Морозовой. 

А теперь слово автору. Лишь заметим, 
что имена реальных людей, после получе-
ния их согласия на публикацию, замене-
ны на вымышленные. 

ФОРС-МАЖОР ИЛИ СЕМЕЙНАЯ ЗАПАДНЯ

«Не знаешь, где найдешь, где потеря-
ешь», – это было сказано точно про семью 
Артема и Насти, которые были вместе 
уже без малого десять лет. Артем был так 
счастлив, когда повстречал однажды 
девушку своей мечты – с белокурыми 
волосами, улыбчивую, немного застенчи-
вую. Молодой человек чуть ли не на сле-
дующий день после знакомства объяс-
нился в любви Насте и стал настойчиво за 
ней ухаживать. Девушка ухаживания не 
отвергала, но иногда казалась очень 
задумчивой, даже странной. Глубоко 
погруженная в себя, она иногда, казалось, 
даже не слушала того, о чем ей говорил 
Артем. Но эти мелочи его не смущали. 
«Ничего, со временем моя любовь сумеет 
растопить лед ее сердца»! – самонадеян-
но думал мужчина, не обращая особого 
внимания на особенности в поведении 
избранницы. 

Не смущали его и осторожные наме-
ки друзей, которые просили не спешить и 
хорошенько присмотреться к девушке, 
которая со всеми держала себя замкнуто, 
даже отстраненно. Артем твердо решил 
сделать предложение руки и сердца Ана-
стасии и не стал откладывать это дело в 
долгий ящик. Однако предварительно он 
хотел познакомиться с ее родителями, 
чтобы получить их благословение на 
брак. «Сделаю все как нужно, по прави-
лам. Ведь родительское благословение 
великую силу имеет», – справедливо рас-
суждал мужчина, собираясь сделать судь-
боносный шаг.

Встреча с родителями прошла, что 
называется «без сучка, без задоринки», 
отец и мать Насти на удивление легко и 
быстро дали согласие на брак и, как пока-
залось Артему, даже вздохнули при этом 
облегченно. Конечно, на этот момент 
Артем не обратил тогда внимания, но 

много-много раз вспоминал об этом уже 
некоторое время спустя, прокручивая 
буквально каждый кадр той знаменатель-
ной встречи…

Конечно, против заключения брака 
не возражала и Настя, которая была по 
своему обыкновению молчалива и улыб-
чива. Все, казалось, складывалось как 
нельзя лучше. Сыграли небольшую 
свадьбу, отгуляли медовый месяц, и 
начались будни семейной жизни. Вот 
тогда и стали всплывать некоторые 
моменты, на которые Артем в начале их 
с Настей отношений не обращал никако-
го внимания. Молодая жена могла, 
например, оставить включенной плиту с 
кипящим супом и надолго уйти из дома 
или же включить воду и опять же уйти, 
ее не выключив, в результате чего вскоре 
прибегали затопленные соседи и требо-
вали объяснений. Настя в ответ на обви-
нения как всегда смущенно молчала и 
улыбалась. Однако Артему с каждым 
днем уже становилось не смешно, так 
как эти и подобные ситуации стали 
повторяться очень и очень часто. Дело 
однажды дошло до небольшого, к сча-
стью, пожара в квартире, который был 
успешно потушен случайно оказавшим-
ся дома мужем. 

Потребовав в очередной раз объясне-
ний от жены и не получив их, Артем 
понял, что дело приобретает серьезный 
оборот. Приятель, с которым поделился 
мужчина, посоветовал обратиться к пси-
хиатру для того, чтобы тот разобрался с 
особенностями поведения жены. Каково 
же было состояние Артема, когда он, 
наведя справки, с ужасом узнал о том, что 
его любимая жена, оказывается, давным-
давно стоит на учете в психоневрологиче-
ском диспансере с диагнозом вялотеку-
щая шизофрения! Это был такой форс-
мажор, которого никогда не ожидал 
молодой муж. Вот тогда он и начал при-
поминать все осторожные намеки друзей, 
от которых тогда отмахивался, как от 
надоедливых мух, странное поведение 
Насти, поспешность родителей, которая 
бросилась в глаза во время первого зна-
комства… Все пазлы постепенно стали 
складываться в одну достаточно печаль-
ную картину. 

И чем больше деталей вырисовыва-
лось на ней, тем больше Артем понимал, 
что он очутился в какой-то жизненной 
западне, из которой не было никакого 
выхода! «Как были правы мои друзья!» 
«Почему я их не послушал!» «Почему 
мне до свадьбы этого не сказали?» – вос-
клицал и вопрошал в отчаянии несчаст-
ный муж. «Нужно что-то делать», – думал 
он. Но что? 

Врач-психиатр, к которому обрати-
лись за консультацией супруги, сказал о 
том, что эта болезнь часто носит наслед-
ственный характер, детей иметь нельзя. 
Лечиться нужно периодически в стацио-
наре медикаментозно психотропными 
препаратами, так как заболевание может 
прогрессировать. Артем, получив эту и 
другую шокирующую его информацию 
(оказалось, что мать Насти тоже стоит на 
учете в психоневрологическом диспансе-
ре по поводу все той же шизофрении!), 
крепко призадумался. Получился очень 
непростой расклад – с одной стороны 
наследственная по линии матери жены 
шизофрения, имеющая очень нехороший 
прогноз; с другой стороны…

А вот с другой стороны Артем был 
вынужден признаться себе в том, что, 
несмотря на все эти неприятные откры-
тия, несмотря на, по сути дела, обман со 
стороны тещи и жены (ведь можно было 
все-таки до свадьбы сказать о существую-
щей проблеме!), он очень любил свою 
жену. Она такая хрупкая, такая беззащит-
ная, так нуждается в его заботе… Поэто-
му, любые мысли о том, что ее можно 
бросить, развестись (хотя основания для 
этого были весомые), Артем отгонял от 
себя и считал их просто неприемлемыми. 
Ну не мог он так поступить с Настей! Не 
мог! Это, все равно, что бросить ребенка, 
который очень к тебе привязан.

Поразмыслив таким образом, мужчи-
на окончательно утвердился в решении, 
что он будет нести свой крест до конца, 
чего бы это ему не стоило. А, как оказа-
лось потом, стоило ему это очень много-
го…Через некоторое время состояние 
жены стало стремительно ухудшаться – 
шизофрения стала прогрессировать, 
трансформировавшись из вялотекущей в 
шубообразную – более тяжелую форму, 
уже сопровождающуюся периодическим 
бредом и галлюцинациями. В эти момен-
ты Настя нуждалась в лечении в психиа-
трическом стационаре, куда отвозил ее 
страдающий муж. Отлежав какое-то 
время, жена возвращалась и, казалось, 
становилась опять такой же, как прежде, 
но не надолго… А потом и характер стал 
меняться – сказывалось лечение тяжелы-
ми психотропными препаратами. Часто 
Настя становилась агрессивной, начина-
ла кричать, браниться без причины, а 
потом и вовсе пристрастилась к алкого-
лю, стремясь хоть таким путем облегчить 
свое состояние. 

Понятно, что облегчение наступало 
ненадолго, зато надолго появилась оче-
редная напасть – алкоголизм, который, 
как известно, у женщин возникает очень 
быстро… Свою чашу страданий Артем 
выпил до дна сполна! Иногда на него 
накатывало отчаяние, появлялось ощу-
щение тупика, безысходности, западни, 
из которой выхода не было. Однако выход 
все же нашелся. На самом дне своих стра-
даний мужчина встретил Бога! Это прои-
зошло неожиданно, так, словно откры-
лось второе дыхание. 

Однажды, проходя мимо храма, 
Артем очень захотел войти туда, где он ни 
разу не был. Душа сразу запела, как толь-
ко мужчина переступил порог. Артем как 
мог, стал молиться Тому, Кого он совсем 
не знал. На глазах появились слезы, он 
заплакал и совсем по-детски просил об 
исцелении своей жены, которую так 
любил. На душе стало легче, и появилась 
уверенность в том, что все будет хорошо. 
Как это будет, мужчина не знал, но пове-
рил, что это возможно. Выйдя их храма, 
Артем дал себе слово ходить сюда как 
можно чаще, что и произошло. При пер-
вой же возможности мужчина спешил 
туда, где душе было так хорошо, так спо-
койно. Вскоре Артема заметил настоятель 
храма и предложил ему служить в алтаре. 
Обрадованный и удивленный предложе-
нием мужчина согласился и уже в алтаре 
возносил свои молитвы ко Господу, все 
более и более укрепляясь в вере с каждым 
днем... 

Заболевание Насти не прошло, но она 
стала с течением времени спокойнее, 
приступы возникали реже, и пристрастие 
к алкоголю постепенно пошло на спад. 
Артем, продолжая служить алтарником, 
все же иногда терзался вопросами и 
сомнениями: «За что мне все это?» 
«Почему это случилось именно со мной?» 
«А правильно ли я делаю, может быть, 
надо было все же начать все сначала, с 
чистого листа?» Эти мысли возникали 
достаточно часто, и, хотя, мужчина сде-
лал однажды свой выбор, ему очень хоте-
лось с кем-то об этом поговорить, поде-
литься тем, что наболело у него на душе 
за эти долгие годы супружеской жизни. 
Так Артем обратился к православному 
психологу.

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ СИТУАЦИИ

Рассмотрим эту ситуацию с психоло-
гической точки зрения. 

Можно обратить внимание на стре-
мительность, с которой развивались отно-
шения Насти и Артема. Ориентируясь в 
большей степени на собственный идеал 
будущей жены, увидев внешние призна-
ки, ему соответствующие (белокурые 
волосы, миловидность, улыбчивость, спо-
койствие), мужчина не стал (да и не захо-
тел) особенно вникать во внутренний мир 
понравившейся девушки, считая все это 
не таким уж и важным делом. Поспешив 
принять решение о заключении брака, 
Артем повел невесту под венец.

Елена Анатольевна Морозова
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И ПЕРЕКРЁСТКАХ
Таким образом, можно говорить о 

том, что функции предбрачного периода 
(узнавание друг друга, уточнение и про-
верка принятого решения, накопление 
совместных переживаний) не были реа-
лизованы из-за торопливости Артема. Не 
стал мужчина присматриваться и к роди-
телям избранницы. А ведь, как известно, 
«яблоко от яблони недалеко катится»! 
Последствия подобной опрометчивости 
не заставили себя долго ждать.

ДУХОВНЫЙ АНАЛИЗ СИТУАЦИИ

В этой ситуации ведущую роль игра-
ют духовные предпосылки, о которых 
много говорят святые отцы. В данном 
случае речь идет о глубинном смысле 
страданий, в пучину которых, казалось, с 
головой погрузился Артем, создав семью 
с Настей. Больная жена, невозможность 
иметь детей, недоумение знакомых и 
незнакомых людей – вот далеко не пол-
ный «букет» прелестей семейной жизни. 

И постоянные вопросы «За что?», 
«Почему именно я?», «Для чего?». С 
точки зрения мирской все эти проблемы 
разрешаются очень просто. Один доста-
точно известный психолог в подобных 
ситуациях так советовал своим клиентам: 
«Да что вы мучаетесь – оставьте его (ее), 
найдете себе лучше». 

Так ли всё просто? С духовной пози-
ции нет. Страдания, по разумению святых 
отцов, имеют множество смыслов, кото-
рые нужно суметь понять и применить к 
своей жизни.

Во-первых, страдания помогают 
человеку перейти из плоскости мирской, 
наполненной повседневными делами, 
стремлениями, суетой в плоскость духов-
ную – обрести вертикаль, соединяющую с 
Богом. Это произошло и в жизни Артема: 
погруженный в земные дела и стремле-
ния мужчина на пике своих страданий и 
отчаяния встретил Бога! 

«Придите ко Мне все труждающиеся 
и обремененные, и Я успокою вас; возь-
мите иго Мое на себя и научитесь от 
Меня, ибо я кроток и смирен сердцем, и 
найдете покой душам вашим; ибо иго 
Мое благо и бремя Мое легко» (Мф.11:27-
30) - часто потом слышал Артем в храме 
такие евангельские строки и интуитивно 
понимал, что они обращены лично к 
нему. 

Во-вторых, страдания, особенно свя-
занные с близкими людьми, помогают 
ухаживающим за ними обрести доброде-
тели сострадания, милосердия, смирения 
и, наконец, любви. Что, как известно, 
является «пропуском» в Царствие Небес-
ное. Таким образом, болящий человек, 
страдая, получает, по словам старца Паи-
сия Святогорца, «небесную мзду» не толь-
ко сам, но и щедро делится ею с близки-
ми, давая возможность им выйти на доро-
гу, ведущую к Богу.

И, в-третьих, страдания разбивают 
скорлупу человеческого эгоизма – неиз-
бежного спутника любого человека, на 
месте которого начинают пробиваться 
всходы человека нового – любящего и 
жертвенного.

Эти смыслы важно понять и принять, 
доверившись Тому, Кто таким непростым 
путем ведет в Небесный Иерусалим. Но 
ведь «легких путей мы не ищем»!

АЛГОРИТМ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ

Решение проблемы на момент обра-
щения мужчины за помощью, по сути 
дела, уже произошло – Артем принял 
твердое решение нести крест до конца, 
пришел к Богу и воцерковился. Какая же 
помощь здесь возможна? Очень малая! 
Мужчина нуждался, в первую очередь, в 
эмоциональной поддержке (в психологи-
ческой терминологии - в эмпатии), а 
также в подтверждении правильности 
принятого решения. 

Представим ситуацию, если бы (не 
дай Бог!) он попал к специалисту неверу-
ющему, атеистически настроенному. 
Тогда, возможно, завязался бы диалог, 
который мог бы неокрепшего в вере чело-
века далеко увести в сторону от истинно-

го, духовного, спасительного пути. И 
такие ситуации, к сожалению, не ред-
кость!

Общение с Артемом строилось в рам-
ках уже обозначенной линии эмоцио-
нальной поддержки и подтверждения 
правильности выбранного пути. Принци-
пиальное значение имело обнаружение 
глубинных смыслов страданий, обозна-
ченных ранее. Узнав и применив их к 
себе, мужчина с радостью понял, что он 
идет верным курсом, от которого не будет 
отступать ни при каких обстоятельствах!

ИТОГИ

В настоящее время Артем и Настя 
продолжают жить вместе. У Насти воз-
никла стойкая ремиссия, которая даже 
позволила ей выйти на работу! Артем 
заботится о жене, продолжает служить в 
алтаре, получил высшее теологическое 
образование, разложив все «по полоч-
кам».

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К ЗВЕЗДАМ

Они встретились, когда оба уже почти 
потеряли надежду на возможное семей-
ное счастье. Будущие супруги познакоми-
лись неожиданно: Ксения опаздывала на 
работу и остановила попутную машину, 
за рулем которой был Виктор. Как потом 
оба признались друг другу, они сразу 
поняли, что настоящая встреча состоя-
лась. По каким признакам? Словами это 
объяснить сложно – оба почувствовали, 
что сердце словно перевернулось в груди 
и потом стало ускоренно биться – слова и 
не требовались. Дальнейшая жизнь под-
твердила истинность первых чувств, пере-
росших в настоящую любовь…

Как выяснилось потом, за плечами 
Виктора было уже два неудачных брака, 
после которых осталось двое детей, 
нестерпимая душевная боль и обида: «За 
что со мной так, ведь я всегда старался 
делать все для семьи, отдавал всего себя». 
Ксения как раз недавно развелась, решив 
разорвать, наконец, узы калечащего ее 
брака: жизнь с чуждым, нелюбимым 
человеком в скоропалительном союзе 
спустя больше десятка лет совместной 
жизни оказалась невыносимой. В итоге 
она осталась с дочерью, решив пожить 
одна, разобраться в себе и своих чувствах. 
Однако все вышло иначе…

Вскоре после встречи оба поняли, что 
не могут жить друг без друга. Решение 
жить вместе было нелегким: страх новой 
ошибки, материальные сложности, раз-
ница в возрасте, дети от прежних бра-
ков… всего и не перечислишь. Помогало 
внутреннее ощущение правильности 
того, что происходит: откуда-то исходила 
спокойная уверенность, что все будет 
хорошо. Сказано – сделано, стали жить 
вместе как муж и жена в «гражданском 
браке», ведь «многие так живут». Недвус-
мысленные взгляды знакомых и соседей, 
осуждение родственников, болезни, про-
блемы с детьми, появившиеся конфлик-
ты, ссоры, попытки «искоренения» недо-
статков друг у друга… Иногда у обоих воз-
никали мысли: как выдержать все, откуда 
взять силы? 

…Помощь пришла неожиданно. До 
этого Ксения и Виктор лишь изредка 
заходили в церковь: свечку поставить, 
молебны заказать, просто постоять, но 
при этом оба чувствовали себя немного не 
в своей тарелке – все было как-то необыч-
но. Но случилось так, что они стали захо-
дить в храм все чаще и чаще, вначале Ксе-
ния, а потом и Виктор; читали религиоз-
ную литературу, ездили в паломнические 
поездки, общались с верующими, позна-
комились с настоятелем храма, стали 
исповедоваться и причащаться. 

Постепенно, по мере воцерковления, 
словно спала пелена с глаз. «А живем-то 
ведь в грехе, брак наш и браком-то не 
назовешь – без росписи, без венчания… 
Может быть, поэтому у нас в жизни так 
много проблем?» И опять потянулись 
долгие месяцы принятия окончательного 
решения. Не давали покоя прежние стра-
хи, обиды, опасения: «А вдруг снова 

ошибка, что тогда?» Ксения часто ходила 
в храм и просила Бога сделать так, что 
если это судьба, соединить их в освящен-
ном браке, а если нет – наверное, не 
нужно тратить времени, хотя с каждым 
днем они прикипали душой друг к другу 
все больше и больше. А принятие реше-
ния все откладывалось…

Летом женщина решила съездить в 
монастырь, помолиться, поработать, а 
там видно будет. Так и было сделано, 
время в монастыре в приятных трудах и 
заботах пролетело незаметно, пора уез-
жать, а на душе появилась уверенность: 
«Бог всё расставит по своим местам». 

Так и случилось: вскоре после приез-
да Виктор сам заговорил о необходимо-
сти венчания и свадьбе – какое это было 
счастье! Стоит ли описывать, что все хло-
поты, связанные с предстоящими собы-
тиями, совершенно не утомляли, наобо-
рот, оба чувствовали невероятный подъ-
ем. Венчание прошло как одно прекрас-
ное мгновенье, все было торжественно, и 
не покидало ощущение невероятной зна-
чимости происходящего для обоих. Что-
то кардинально изменилось в их жизни 
после этого события, словно какая-то 
невидимая перемена произошла в душах 
супругов: куда-то исчезли конфликты, 
перестали раздражать дурные привычки, 
рассеялись все проблемы, но с каждым 
днем все нарастало чувство безконечной 
любви и преданности друг к другу. «Ока-
зывается, такое бывает», – думали они, не 
смея поверить в свое с таким трудом обре-
тенное счастье. И, действительно, с Божи-
ей помощью все возможно! Через некото-
рое время после венчания в семье моло-
доженов родился малыш, начался новый 
прекрасный этап в жизни.

Супруги растили сына, жили, как 
говорят, «душа в душу»: интересы, дру-
зья, жизненные цели – всё стало общим. 
Был только один нюанс, которому Ксе-
ния поначалу не придавала большого 
значения – Виктор любил периодически 
выпить и покурить (выкуривал в день 
далеко не одну пачку сигарет). «Это 
ничего, – думала Ксения, – моя любовь 
всё преодолеет». Не знала тогда женщи-
на, во что выльется это «преодоление». 
Через некоторое время выпивки Викто-
ра стали регулярными, а поводы находи-
лись самые разные: плохое или хорошее 
настроение, радостное событие, уста-
лость… Печальнее всего было то, что во 
время и после возлияний Виктор стано-
вился агрессивным – искал малейшего 
повода для ссоры, мог грубо обругать 
Ксению, толкнуть ее. Не смягчал ситуа-
цию и ребенок, который не так давно 
появился в семье. В ответ на такое 
несправедливое обращение у женщины 
рождались самые разные, далеко не 
позитивные чувства: раздражение, гнев, 
обида, которые разъедали её душу. Что 
делать? «По-хорошему, всё это безобра-
зие надо прекращать», - думала Ксения. 
В этом её поддерживали родственники и 
многие друзья. «А с другой стороны – в 
этом ведь есть какой-то смысл! Для чего-
то ведь эта ситуация дана Богом», - часто 
размышляла она. 

Принятие решения все откладыва-
лось и откладывалось. Ксения только 
молилась за своего супруга и каялась на 
исповеди в том, что иногда не может 
сдержать себя. 

Однажды наступила развязка – Вик-
тор тяжело заболел. Да так серьезно, что 
его жизнь висела на волоске! Врачи сде-
лали всё возможное, но осложнений 
избежать не удалось – операции следова-
ли одна за другой. Шли годы. Больница 
сменялась больницей, Ксения не отходи-
ла от Виктора, ребенок подрастал, а Вик-
тор? Он стал всё чаще и чаще приглашать 
домой священника для исповеди и при-
частия – ходить в храм уже не мог, физи-
ческое состояние не позволяло. А духов-
ное? Удивительно, но характер мужчины 
стал меняться: на месте прежних сорня-
ков гнева и разнузданности выросли 
цветы смирения, благодарности жене и 
удивительной тихой радости. Менялась и 

Ксения, которая тоже часто исповедова-
лась и причащалась. «Вот, оказывается, 
как всё неслучайно, – думала женщина, 
– ведь Бог таким путем ведет нас обоих ко 
спасению». Легкой эту ситуацию не назо-
вешь, но ведь «легких путей мы не 
ищем?» 

О ТЕРПЕНИИ И СМИРЕНИИ В БРАКЕ

Заканчивается работа Елены Анато-
льевны Морозовой отрывком из книги 
старца Паисия Святогорца «Семей-
ная жизнь».

Юноша, живший по-мирски, стал 
испытывать чувства к девушке, которая 
жила духовной жизнью. Чтобы девушка 
ответила ему взаимностью, он тоже ста-
рался вести духовную жизнь, ходить в 
церковь. Они поженились. Но прошли 
годы, и он вернулся к прежней мирской 
жизни. У них уже были взрослые дети – 
старший сын учился в университете, одна 
дочка – в лицее, другая – в гимназии. Но 
несмотря ни на что этот человек продол-
жал жить распутно. Он зарабатывал 
много денег, но почти все тратил на свою 
развратную жизнь. Бережливость 
несчастной супруги удерживала их 
домашнее хозяйство от краха, своими 
советами она помогала детям устоять на 
верном пути. Она не осуждала отца, 
чтобы дети не начали испытывать к нему 
неприязни и не получили душевную 
травму, а также для того, чтобы они не 
были увлечены тем образом жизни, кото-
рый он вел. Когда муж приходил поздно 
ночью домой, ей было сравнительно 
легко оправдать его перед детьми: она 
говорила, что у него много работы. Но 
что ей было говорить, когда средь бела 
дня он заявлялся в дом со своей любов-
ницей?... Он звонил своей жене и заказы-
вал разные кушанья, а днем приезжал 
обедать с одной из любовниц. Несчаст-
ная мать, желая уберечь детей от дурных 
помыслов, принимала их радушно. Она 
представляла дело таким образом, что 
любовница мужа якобы была ее подру-
гой, и муж заезжал к «подруге» домой, 
чтобы привести ее к ним в гости на 
машине. Она отправляла детей в другие 
комнаты учить уроки, чтобы они не уви-
дели какую-нибудь неприличную сцену, 
ведь ее муж, не обращая внимания на 
детей, даже при них позволял себе непри-
стойности. Это повторялось изо дня в 
день. То и дело он приезжал с новой 
любовницей. Дело дошло до того, что 
дети стали спрашивать ее: «Мама, а 
сколько же у тебя подруг?» «Ах, это про-
сто старые знакомые!» – отвечала она. И, 
кроме того, муж относился к ней как к 
служанке, и даже хуже. Он обращался с 
ней очень жестоко и безчеловечно. … 
Этот кошмар продолжался несколько 
лет… Он начал вести себя как сумасшед-
ший, терял контроль над собой, обвинял 
всех и вся. И вот однажды, будучи опья-
нен хмелем плотской страсти, он мчался 
на машине и сорвался в пропасть. Маши-
на разбилась в лепешку, а сам он получил 
очень серьезные увечья. Его отвезли в 
больницу, и врачи, сделав, что могли, 
отправили его домой. Он стал калекой. 
Ни одна из любовниц его даже не наве-
стила, потому что больших денег у него 
уже не было, а лицо все было изувечено. 
Однако добрая супруга заботливо ухажи-
вала за ним, не напоминая ему ни о чем 
из его блудной жизни. Он был потрясен, 
и это изменило его духовно. Он искренне 
раскаялся, попросил пригласить к нему 
священника, поисповедовался, несколь-
ко лет прожил по-христиански, имея вну-
тренний мир, и упокоился о Господе. 
После его кончины старший сын занял 
его место в бизнесе и содержал семью. 
Дети этого человека жили очень дружно, 
потому что унаследовали от своей матери 
добрые принципы. Эта мать – героиня. 
Для того, чтобы спасти семью от распада, 
а своих детей от горькой печали, она 
выпила их горькие чаши сама. Она удер-
жала семью от распада, спасла своего 
мужа и сама заработала небесную мзду.

Подготовила Ольга Щербак
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В лагерях смерти на террито-
риях, подконтрольных нем-
цам, содержалось без мало-

го 18 миллионов человек. Одна из 
этих 18 миллионов — Мария Семё-
новна Шинкаренко, в девичестве 
Мария Задисенская, ныне 
жительница Верхней Масловки, 
прихожанка храма преподобного 
Андрея Рублёва. В Освенциме, 
самом известном концентраци-
онном лагере времён Второй 
мировой войны, она провела 
около полутора лет.

Рассказ о любой жизни невозмож-
но вместить в прокрустово ложе одной 
журнальной статьи, а уж о такой жизни 
и о тех событиях, которые выпали на 
долю этой на редкость красивой даже в 
свои преклонные годы женщины (в 
этом году Марии Семёновне исполня-
ется девяносто лет), тем паче. Можно 
только дивиться её цепкой памяти, 
бережно сохранившей все подробно-
сти непростой судьбы, имя каждого 
человека, которого Господь посылал 
ей в попутчики.

«ЗАПИШИ МОЛИТВУ — ОНА ТЕБЕ 
ПРИГОДИТСЯ…»

— Мария Семёновна, поведай-
те нам о своих истоках — о роди-
телях...

— Родилась я в Курской области 3 
декабря 1927 года. Отец у меня Семён 
Терентьевич Задисенский, мать — Вар-
вара Никитична, брат Иван и сестра 
Люба. Я старшая была, после меня ещё 
было двое, но они умерли от голода. 
Мы жили в посёлке Чернянка, между 
Старым и Новым Осколом. Отец рабо-
тал на маслозаводе прессовщиком. 
Жмых от семечек был самым изыскан-
ным лакомством у нас перед войной, в 
голод. Мама работала уборщицей в 
пекарне, а перед самой войной два 
года в детском садике. Числилась как 
сторож, но на самом деле всю ночь 
носила вёдрами из колонки на коро-
мысле воду для 50-70-литровых бочек 
— детский сад надо было мыть. Бедная 
мама! Папа пел в хоре в церкви в сво-
бодное время. Её потом сломали, мне 
лет пять тогда было. Я хорошо помню: 
церковь красивая, белая, кирпичная. 
Вокруг ограда, сирень растёт. Самова-
ры большие стоят, баранки висят гроз-
дьями. Из церкви выйдем — бабушка 
баранку купит, конфету с бахромами, 
кусочек сахару. А вечером станет 
бабушка на колени перед иконами и 
часа два так молится. Потом, когда я 
подросла, бабушка мне сказала: 
«Деточка, запиши молитву «Живый в 
помощи» — она тебе в жизни приго-
дится». Так и случилось. Бабушка в 
1940 году умерла, перед войной. Цар-
ствие Небесное рабе Божией Анисии.

— Вы помните начало войны?
— Помню. Война началась — папу 

через месяц забрали рядовым на 
фронт, а мама осталась с нами, тремя 
детьми. Я молитву «Живый в помо-
щи» написала на бумажках и раздала 
всем: маме, брату, сестре, — а папе не 
успела. Папа погиб в 1942 году. Его 
друг вернулся инвалидом. Мама у него 
спрашивала: «А как Семён погиб?». 
Мы, говорит, шли вместе: он в первой 
цепи, я во второй, и меня ранило. 
Дальше ничего не помню.

Всю осень наши бедные солдаты 
отступали — в обмотках, по раскисшим 
дорогам. Пушки грузили на поводья. 
Лошади вязли в грязи, едва тянули. В 
1942 году, в январе, немец уже был в 
Белгороде — во как гнал!

Пока шли бои, мы сидели у соседки 
в погребе. Наступило затишье — 
вылезли из погреба, пришли домой. 
Мама замесила тесто для пышек. Вдруг 

подъезжают на мотоцикле немцы, 
заходят вдвоём в своей форме и маме 
говорят: «Млеко, яйка!» Мама качает 
головой: «Нету». А она как-то принес-
ла из детского сада портрет Сталина, 
репродукцию, повесила в угол, где мы 
одежду вешали, чтобы она от побелки 
не пачкалась. И вот немец нас выстро-
ил в ряд: мама, брат, я и сестра. Содрал 
со стены портрет: «Нихт Сталин, 
теперь ты пан, я пан, все пан». Загля-
нул в сундук — брать нечего. Всю одеж-
ду, которая там была, мы в деревню 
снесли, на еду меняли. К 1942 году уж 
ничего не осталось. Открыли шкафчик 
— там пачечка чая была. Взяли фрицы 
эту пачку чая и ушли.

— А что потом?
— В Чернянке немцы начали вос-

станавливать железную дорогу и мост. 
Гоняли на работы всех трудоспособ-
ных. А молодёжь стали вывозить в Гер-
манию. В некоторых деревнях жители 
так обманывали немцев: царапали 
иголкой между пальцев и на животе, 
потом тёрли солью — получалась сыпь, 
будто тиф. Такие сёла они старались 
стороной обходить: боялись тифа. Но 
потом узнали про эту хитрость и не 
обращали внимания на сыпь. 10 дека-
бря 1942 года последним эшелоном 
забрали и меня.

— Сколько Вам тогда лет 
было?

— Мне уже исполнилось пятнад-
цать лет. Посадили в товарный вагон 
шесть человек военнопленных. Я 
самая меньшая, а остальные постарше. 
Однажды, когда поезд остановился на 
какой-то остановке, немец-охранник 
вышел. Я подложила палец под дверь: 
думала, что поврежу палец — меня 
высадят и вернут домой. Немец хлоп-
нул дверью, прибил палец. Я кричу, 
кровь течёт, а он и внимания не обра-
тил.

Привезли нас на пересылочный 
пункт в Германии. Я-то палец себе 
повредила, а Надя Пронькина, моя 
подруга, опрокинула себе случайно на 
ноги котелок с кипящей водой. И вот 
её и меня в лазарет поместили, а 
остальных распределили на работы на 
завод, на фабрику.

С первых дней оккупации на недав-
но обретённых территориях «Тысяче-
летнего рейха» начал действовать так 
называемый новый порядок. Главной 
целью гитлеровцев являлась расчис-
тка жизненного пространства для 
«высшей» арийской расы. Разработан-
ный под руководством Альфреда 
Розенберга, заместителя Гитлера по 
вопросам «духовной и идеологической 
подготовки», план освоения Восточ-
ной Европы, план «Ост», предусма-
тривал превращение европейской 
части СССР в зону арийской колониза-
ции, принудительную высылку славян 
за Урал, физическое уничтожение или 
полное порабощение местного населе-
ния и заселение их земель колониста-
ми из Германии. «Процветают ли 
нации или погибают голодной смер-
тью, подобно скоту, интересует меня 
лишь постольку, поскольку мы исполь-
зуем их в качестве рабов для нашей 
культуры, — говорил рейхсминистр 
внутренних дел Генрих Гиммлер. — В 
противном случае они не представля-
ют для меня интереса».

Подлечили нас с Надей и отправи-
ли в Бреслау к немецкому помещику 
герр Карлу Штайну в качестве домра-
ботниц. Мы там стирали, убирали дом 
трёхэтажный. Хозяйка меня всё время 
била по лицу и ругала: «Русиш швай-
не». Мы с Надей убежали от неё. Забе-
жали в кирху, церковь, а у них там как 
раз месса идёт. Постояли, помолились 
Богу, передышались. Все на нас огля-
дываются — видят же, что русские. 

ЛАГЕРНЫЙ НОМЕР 
№ 75490

— Так вам и не 
удалось бежать? 
Поймали?

— Конечно, пойма-
ли! Посадили в тюрьму 
в Бреслау. Ой, били! На 
допросы вызывали, 
особенно Надю, как 
старшую, тем более у 
неё нашли русскую 
газету, где были напе-
чатаны сведения, что 
советские войска 
перешли в наступле-
ние. Это был январь 
1943 года. Короче, нас, 
как саботажников, 
поскольку с работы мы 
сбежали, направили в 
концлагерь. Сформи-
ровали вагон, шестьде-
сят человек, — и в 
Освенцим.

— На тот 
момент Вы слыша-
ли что-то об 
Освенциме?

Привезли нас на 
станцию, высадили и 
повели к лагерю. Лагерь был огорожен 
колючей проволокой, по ней шёл элек-
троток. Через каждые 200 метров 
вышка, и везде огни. А я говорю: «Ой, 
какой город красивый, весь в огнях!».

Погнали пешком. Немцы с собака-
ми. Собаки лают, чуть за ноги не хвата-
ют. Привели к боковым воротам. 
Немец достал огромный ключ. Нас 
запустили, и тут я увидела людей: 
полосатая одежда, кости да кожа, глаза 
ввалились — чисто покойники! «Ну, 
— думаю, — отсюда уже живой не 
выйду».

Привели нас ночью в душ, и 
поскольку лагерная администрация 
спала, так мы там до утра всю ночь и 
простояли. Утром пришла немка-
аузерка (надзирательница), нас разде-
ли. Остригли Наде и мне косы, наколо-
ли номера на руку (у меня 490, а у неё 
— 489), всю одежду забрали, отвели 
опять в душ. Потом выдали одёжку: 
платье, куртку, чулки (другого нижне-
го белья не давали) и колодки. Подо-
шва деревянная, верх тряпочный. 
Зима там десять градусов, но всё равно 
холодно. Привели в барак на тысячу 
человек.

Там были как бы лошадиные трёх-
ъярусные стойла, на них — прессован-
ные плиты из стружки, покрытые 
шифером, два матраса из стружки и 
два байковых одеяла. Когда мороз был, 
на одеялах выступал снег. Спали по 
двенадцать человек. Ложились по оче-
реди: сегодня я с краю, завтра посере-
дине. В 4 часа утра и в 6 вечера — 
«аппель» (поверка). По два, по три часа 
приходилось перед бараком стоять. 
Старшие по бараку были польки, они 
считали: столько-то живых, столько-то 
больных (не могут выйти), столько-то 
мёртвых — выносили, складывали у 
барака, чтобы полный порядок был. 
Если одного человека не хватает (ска-
жем, утонул в туалете — от слабости 
такое нередко случалось), пока не най-
дут, весь лагерь будет стоять. После 
этого нам давали чай (по-польски «гер-
баты») — пол-литра этого чёрного чаю 
и килограммовую буханку хлеба на 
двенадцать человек. На двенадцать 
человек разрежешь: кому корочка, 
кому окраец (горбушка. — Прим. ред.). 
Возьмёшь кусочек: «Кому?» — «Тане». 
Следующий кусочек: «Кому?» — 
«Маше». И вот хоть дели, хоть остав-
ляй целый на утро; можешь целиком 
порцию вечером съесть — тогда на утро 
ничего не останется.

— А помощь какая-то была 
извне? Красный Крест не помо-
гал, как помнится.

— Русским Красный Крест не помо-
гал, хотя представителям других наций 
посылки продуктовые разрешали 
получать. Русским это было запреще-
но. Утром дают нам кофе, коричневую 
водичку — и всё, а хлеб-то дали вече-
ром. На работу гнали, как на парад. 
Немцы с одной и с другой стороны 
командуют: «Линкс, линкс!» — левой, 
левой! А перед центральной брамой 
(ворота) оркестр играет какой-то 
марш. Оркестр: барабан, контрабас, 
скрипка — был из таких же узников, 
как и мы. На работу привозили балан-
ду с брюквой. Она цветом как репа, а 
формой как свёкла сахарная. Вот эта 
брюква и вода — и всё, пол-литра 
баланды. 

В бараке мы держались впятером: 
Реня и Эмма из Минска (их отправили 
в лагерь за связь с партизанами), Валя 
из Николаева, Эмма из Таганрога и я. 
Работали в разных местах: кто на 
химической фабрике, кто на полях, кто 
укладывал булыжником мостовую. 
Лагерь стоял на болоте. Весной, если с 
булыжной мостовой оступишься, — по 
колено увязнешь в болоте. Так многие 
колодки теряли. А молитву «Живый в 
помощи» я уже на память знала, и 
Надя тоже молилась своими молитва-
ми. Господь Бог сохранял: ни просту-
дой не болели, ни кашля не было.

Из барака вечером строго запреща-
ли выходить, и в это время начинали 
работать крематории. Сначала валил 
чёрный дым, а потом, как у нас в лаге-
ре говорили, кровавое пламя. Жгли 
умерших. Утром посылали заключён-
ных с лукошками — рассыпать пепел в 
качестве удобрений на поля. А с июня 
1944 года до января 1945-го, когда 
советские войска уже вовсю наступали 
по Европе, жгли день и ночь, без пере-
рыва (всего в Освенциме было четыре 
крематория). Приходит эшелон, раз-
гружается. Мужчины остаются на пер-
роне, а женщин с детьми вроде как в 
душ отправляют. Тут дым начинает 
валить чёрный, и мужчины всё пони-
мают. А в 1945 году, ночью 27 января, 
советские войска освободили Освен-
цим.

— Расскажите, как это было.
— 26 января немцы нам дали по 

буханке хлеба и выгнали на централь-
ную лагерь-штрассе. Сначала шли 

«ВРЕМЕНА НЕ

Мария Шинкаренко с мужем и дочерью
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мужчины, потом женщины. Немцы 
сами бежали, как собаки, от советских 
войск и нас гнали. Если кто отставал 
— два шага в сторону, выстрел в висок, 
а колонна двигалась дальше.

Трое суток нас гнали. Я ноги 
растёрла колодками, не могла идти. 
Говорю: «Реня, Эмма, бросайте меня!». 
Мы уже отстали: привала всё нет, и 
они меня под руки тащили. Наконец в 
каком-то поместье сделали привал. 
Сказали: «Располагайтесь, кто где 
хочет, — кто на сеновале, кто где».

А после привала в поместье опять 
погрузили на какой-то станции в 
открытые вагоны и повезли в север-
ную часть Германии под Гамбург, в 
концлагерь Берген-Бельзен. Мы про-
были в этом лагере до апреля.

Люди умирали каждый день, а кре-
маториев не было. Не то, что живых — 
покойников негде было сжигать. Ста-
скивали трупы в кучу: крючком цепля-
ли ниже пупка и вдвоём тащили. И 
такая куча мёртвых росла три месяца. 
Комендант Юзеф Крамер приехал с 
нами и хотел построить такой же кре-
маторий, как в Освенциме, но не успел.

Сеть концентрационных лагерей, 
«фабрик смерти», охватила всю раз-
росшуюся Германскую империю. В 
Польше были построены лагеря, глав-
ным назначением которых стала лик-
видация узников: Освенцим, Треблин-
ка, Майданек, Собибор. Многие тыся-
чи людей умирали от непосильного 
изнурительного труда и голода. Про-
водились «медицинские исследова-
ния», являвшиеся просто изощрённой 
формой убийства. Останки погибших 
подвергались промышленной перера-
ботке для нужд рейха. Пепел от 
сожжённых тел шёл на удобрение 
полей, человеческие волосы — на кора-
бельные канаты (волосы не размокают 
в воде), кожа — на абажуры. По дан-
ным Нюрнбергского процесса, общее 
число заключённых в лагерях смерти 
составило 18 млн. человек.

В этом лагере я заболела тифом, и 
опять меня спасли Реня и Эмма. Тем-
пература высокая; я хотела пить, а 
воды не было, и они свою порцию 
хлеба отдавали за порцию гербаты, 
меня выхаживали. Так прошли фев-
раль, март, апрель 1945 года. Наконец 
стали слышны орудийные дальние 
залпы. Вечером сидим и думаем: 
«Если нас освободят, и мы останемся 
живыми, накормят нас хоть картош-
кой в мундирах?». Кованая чугунная 
пластина с циничной надписью: 
«Arbeit macht frei» (труд освобожда-
ет) — с 1940 года находилась над глав-
ными воротами, ведущими в Аушвиц-
Биркенау. Таблички с таким лозун-
гом были во многих нацистских кон-
цлагерях, но самая известная — в 
Освенциме.

Когда Реня и Эмма уходили на 
работу, я боялась, что их освободят, а я 
буду в лагере. И я запросила: «Реня, 
возьмите меня с собой на работу». — 
«Ты же браму не пройдёшь». — «А вы 
меня поставьте в серединку и локтями 
как-нибудь поддержите, я пройду». 
Вышли мы, простояли до 10 часов 
утра, а нас на работу так и не выгнали, 
вернули в лагерь. Повесили белые 
флаги: мол, сдаёмся, капитулируем, а 
нас, узников, всё-таки решили отра-
вить. Они рассчитывали, что союзные 
войска в пять часов вечера придут, и 
они приготовили баланду с отравой и 
вечером вместо гербаты хотели раз-
дать нам эту баланду. Но приготовить 
приготовили, а раздать не успели: в 
три часа дня союзные войска вошли в 
лагерь. Кухня была в мужском лагере, 
отделённом от женского колючей про-
волокой. Я рвалась на кухню, но, пока 
дошла до неё, всю баланду растащили. 
Я так плакала, что мне ничего не доста-

лось, а оказалось, Господь меня хра-
нил! Некоторые мужчины, наевшись 
отравы, выходили из кухни и падали 
замертво.

Вечером союзнические войска 
дали нам картофельный суп, баночку 
тушёнки и пятисотграммовую буха-
ночку хлеба на двоих. Поставили мы 
миску с супом, по ложке съели, а Реня 
говорит: «Положите». А мы её слуша-
ли, как мать. Прошла минута или 
секунда: «Ещё по ложечке и положи-
те». И этим она спасла нас, потому что 
желудки у нас какие? Кишки как папи-
росная бумага. Некоторые так понае-
лись, что умерли от заворота кишок в 
тот же день.

Потом союзники стали сортиро-
вать узников по болезни: у кого чесот-

ка, у кого тиф. А здоровых вывезли в 
военный городок в лесу, расселили в 
двухэтажные дома, выдали граждан-
скую одежду, и мы там жили месяц, 
только, когда ходили, по привычке 
оглядывались: не укусит ли сзади за 
ногу собака?

— А где Вам довелось встре-
тить День Победы? 

— День Победы мы тоже встретили 
там. Нашего переводчика не было, а 
союзные войска выкатили на спортив-
ную площадку пулемёты, орудия. Мы 
думали, что они собрались отступать, 
побежали, легли в кровати, головы 
спрятали под подушки. А они, оказы-
вается, салютовали в честь Победы. На 
второй день появился наш переводчик 
и объяснил, что война закончилась.

В конце мая нас переправили к 
советским войскам — посадили в «сту-
дебеккеры», дали в дорогу по три 
плитки шоколада, потому что жарко 
было, другая еда пропала бы, и повез-
ли. Выехали к Эльбе. На той стороне 
мы уже видели своих русских солдат: 
обросшие, гимнастёрки пóтом пропи-
танные, соль белая снаружи. Кричат: 
«Ура!». Мы тоже им кричим: «Ура!». А 
мосты, все переправы взорваны, и в 
одном месте только понтонный мост. 
Вот мы ещё страху натерпелись! Дума-
ли: в последний момент перевернётся 
машина — и не выберемся, потонем. 
Но переехали, Бог помог.

Перевезли нас в город Фюрстен-
берг, недалеко от Берлина, там тоже 
была наша воинская часть № 52709. 
Нас расселили в какие-то бараки 
(видимо, раньше там был немецкий 
лагерь). Майор Мезин устроил митинг 
и сказал: «С сегодняшнего дня вы все 
свободны, можете писать письма на 
родину, но отправить на родину мы вас 
пока не можем».

Оказывается, мы первые приехали 
в этот лагерь, а за нами ещё шла масса 
народу. Их надо было встречать и при-

готовить бараки, и вот мы там работа-
ли. В своём бараке я была старшая, а 
жили у нас люди из Курской, Орло-
вской и Воронежской областей. Эта 
воинская часть занималась приёмом 
репатриированных граждан, которых 
освобождали союзные войска. Сталин 
боялся, что под видом военнопленных 
могут заслать шпионов, поэтому все 
проходили через особый отдел: посы-
лался запрос в Россию, формирова-
лись эшелоны и отправляли людей по 
домам. Эшелон шёл три месяца, так 
как в первую очередь пропускали воен-
ные поезда.

ДОЧЕЧКА, ДОЧЕЧКА, МИЛАЯ ДОЧЕЧКА!

— Мария Семёновна, а дома 
Вас ждали?

— Ещё в лагере для перемещён-
ных я написала маме письмо, что 
жива-здорова. Мама потом мне рас-
сказывала: она полола картошку. 
Идёт почтальонша: «Тёть Варь, тебе 
письмо». — «От кого?» — «Не знаю. 
Треугольник. Наверное, от дочки». А 
мама ей отвечает: «Дочки уже в 
живых нету. Это, наверное, где-то 
мешок с письмами завалялся, и сей-
час решили раздать». Она говорит: 
«Да нет, вот обратный адрес написан, 
полевая почта. Ну, читай!». Мама рас-
крыла письмо, прочитала, так и села. 
Она всего один класс окончила, поэ-
тому в ответ я получила такое письмо: 
«Дочечка, Дочечка, милая Дочечка». 
«Д» с большой буквы, и никаких под-
робностей.

В ноябре наша воинская часть № 
52709 возвращалась в Советский Союз, 
и вместе с ней вернулись и мы. Моих 
друзей: Реню и Эмму — высадили в 
Минске, а меня повезли до Харькова, и 
дальше пригородными поездами через 
Валуйки я добиралась до дому сама.

Поезд пришёл на нашу станцию 
ночью. Со мной до Чернянки ехал 
один мужчина. Мы вышли, он помог 
мне сгрузить вещи (перед отбытием из 
Германии у меня случился аппенди-
цит, пришлось делать операцию, так 
что тяжести особо я таскать не могла), 
а его поклажу (он вёз из Донбасса соль) 
я сдвинуть не смогла. Тогда он велел 
мне сторожить вещи, а сам пошёл за 
моей матерью. 

Мы жили недалеко от станции, от 
базара третий дом. И вот мама расска-
зывает: только помылась, вдруг кто-то 
стучит в дверь. Она думает: «Не буду 
вставать». Он громче стучит, настой-
чивее. Мама спрашивает: «Кто там?» 
— а сама за стол спряталась. Думала, 
грабители пришли.

А мужчина кричит: «Хозяечка, 
дочка твоя приехала!». Мама так и 
присела за столом! Открыла дверь, а 
сама одеться никак не может, руки в 
рукава не попадают. Пришла, снег по 
колено, встретились. Так началась 
жизнь дома.

— А подруги боевые? Вы связь 
не утеряли?

— Когда вернулась домой, Реня 
мне пишет письма: «Приезжай!». Я 
потом уже поняла: она, наверное, хоте-
ла меня со своим братом, с Альфонсом, 
познакомить. Но он уехал куда-то по 
вербовке, не дождался меня, он и не 
знал о её таких планах. Потом по сове-
ту Рени я поступила в 7-й класс вечер-
ней школы в Старом Осколе. «Тебе 
надо кончать седьмой класс, чтобы 
какую-нибудь специальность приоб-
ресть, — говорит. — Я бы тебя у себя 
оставила, но у нас только начальная 
школа до четвёртого класса. Ты езжай 
домой, поступай в седьмой класс». Кто, 
говорю, меня возьмёт, дылду такую? 
Она говорит: «В школу рабочей моло-
дёжи». Я говорю: «У нас нету». Она: 
«Нету? Значит, у вас рядом должен 
какой-то городишко быть, школа 
вблизи».

Там, в Старом Осколе, в школе 
рабочей молодёжи познакомилась с 
мужем, Демьяном Шинкаренко, часо-
вым мастером, городским, боевым, 
разговорчивым. Вышла в 47-м году 
замуж, родила дочь. В 1953 году прие-
хала в Москву, 10 лет проработала на 
железной дороге. В 1992 году муж 
заболел. Три года лежал и умер.

Все мои подруги: и Надя, и Эмма, и 
Реня — умерли уже, Царство Небесное. 
Вот Господь Бог ещё меня держит. 
Может быть, для того, чтобы я расска-
зывала всю правду, как оно было. А то 
сейчас многие даже не знают, что такое 
Освенцим. 

Подготовили Оксана Полонская и 
Екатерина Седельникова

Узники концлагеря

Мария Шинкаренко с портретом родителей
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Материнские заметки

Православная педагогика

СЕМЬЯ
Где наши дети могут полу-

чить хорошее, качествен-
ное образование? Как 

вырастить детей верующими 
людьми? Из чего складывается 
пресловутое и трудноуловимое 
«всестороннее развитие лично-
сти»? Не мы первые в истории 
человечества столкнулись с 
этими проблемами. И до нас 
жили на земле родители, кото-
рые вполне успешно решали те 
же самые вопросы.

В биографиях и особенно в авто-
биографиях интересных, выдающих-
ся людей мы можем увидеть, как из 
маленького ребенка постепенно 
вырастает та самая «всесторонне раз-
витая личность». Можем увидеть, как 
из крошечных лоскутков, из случай-
ных обстоятельств и целенаправлен-
ных педагогических усилий образо-
вывается человек.

Я уже рассказывала о воспитании 
будущего академика И.И. Артоболев-
ского, сына новомученика. А сейчас 
хочу вспомнить историю другой уди-
вительной семьи – семьи Боголюбо-
вых. Меня саму эта история многому 
научила, на многое вдохновила.

Результаты «образовательной 
политики» в этой семье впечатляют:

первый ребенок: Николай Нико-
лаевич Боголюбов (1909–1992), совет-
ский математик и физик-теоретик, 
академик АН СССР и РАН, основатель 
научных школ по нелинейной меха-
нике и теоретической физике;

второй ребенок: Алексей Николае-
вич Боголюбов (1911–2004), матема-
тик, механик, историк науки, член-
корреспондент АН УССР;

третий ребенок: Михаил Николае-
вич Боголюбов (1918–2010), языковед-
иранист, академик РАН.

А еще важнее то, что Боголюбовы 
выросли верующими православными 
христианами. И это в самые тяжелые 
годы гонений на Церковь, и это – «в 
гуще» общественной жизни! Так, 
старший сын, академик Н.Н. Боголю-
бов, будучи заведующим кафедрой 
теоретической физики на физиче-
ском факультете МГУ, регулярно при-
чащался. А в конце 1980-х он, руково-
дитель Объединенного института 
ядерных исследований в Дубне, помог 
вернуть Церкви храм.

О том, как растили этих мальчи-
ков, мы можем узнать «из первых 
рук» – из воспоминаний Алексея 
Николаевича Боголюбова о своем 
старшем брате.

Конечно, это воспоминания толь-
ко об одном ребенке из этой семьи. К 
тому же далеко не все мы сможем уви-
деть – ведь не все можно отследить и 
зафиксировать, даже когда поставле-
на такая задача. Не все сможем при-
менить к воспитанию и обучению соб-
ственных детей. Но сделать для себя 
какие-то выводы, конечно, нам ничто 
не мешает. В любом случае эта исто-
рия – реальный опыт живых людей.

***

Итак, жил-был в дореволюцион-
ном Киеве священник Николай 
Михайлович Боголюбов (1872–1934). 
Настоятель храма при Киевском 
императорском университете святого 
Владимира; преподаватель Закона 
Божия, географии, русского языка, 
дидактики; философ. В будущем – 
исповедник, который несколько лет 
провел в советских тюрьмах. Участ-
ник Поместного Собора Русской Пра-
вославной Церкви. Ученик архиепи-
скопа, потом митрополита Антония 
(Храповицкого). Владыка Антоний 
даже подарил отцу Николаю свой 
«докторский» крест – знак отличия 
доктора богословия.

Когда отец семейства начал пре-
подавать в университете, ему выдели-
ли трехкомнатную квартиру. После 
революции семья Боголюбовых жила 
в сельском доме. А потом поп-
лишенец скитался со своей семьей по 
чужим углам, без определенного 
места жительства. В таких бытовых 
условиях и росли будущие академики.

ВЕРА УЧЕНЫХ

Что ученые часто бывают людьми 
верующими и церковными – конечно, 
не удивительно. Но то, что отцу Нико-
лаю Боголюбову удалось передать 
свою веру детям, передать так, что на 
всю жизнь осталась, – это кажется 
подвигом и чудом.

Из воспоминаний Алексея Нико-
лаевича Боголюбова мы узнаем, что 
дети-Боголюбовы уже в детстве увле-
кались изучением Священной исто-
рии. Ходили с родителями в храм. 
Были вполне погружены в православ-
ную культуру – например, на Рожде-
ство будущие академики «христосла-
вили».

Как именно отец Николай учил 
своих сыновей вере? Сразу скажем 
очевидное: он сам был не только свя-
щенником, не только богословом – но 
и глубоко верующим человеком. То 
есть главный воспитатель и учитель 
будущих академиков сам был поисти-
не христианином.

А еще отец Николай не только сам 
служил в храме, но брал с собой своих 
детей. Например, возьмет сыновей за 
руки и идет с ними пешком, через 
поле, в храм. И по дороге разговари-
вает с ними.

Дети прислуживали отцу-
священнику во время богослужений. 
А еще папа знакомил сыновей с теми 
епископами, с которыми общался сам, 
которым сослужил. Как именно про-
ходили эти встречи, трудно сказать, 
Алексей Николаевич не подробно 
осветил эти темы. Но в своих воспо-
минаниях он рассказал о том, что 
память об этих встречах, память о 
таких богослужениях сохранилась у 
сыновей отца Николая навсегда.

ПРИМЕР ОТЦА

Отец Николай был человеком 
занятым: и служение священника, и 
преподавание, и научная работа. Но 
он старался проводить больше време-
ни с детьми – например, много рабо-
тал дома. Работа у него была непро-
стая, требующая вроде бы уединения 
– например, работа над докторской 
диссертацией. Но отец Николай 
устроил рабочее место у себя в квар-
тире, в углу общей залы-столовой.

Он работал – и дети видели, что их 
папа работает. Дети видели, что рабо-
та, научная работа – есть, работать – 
интересно, работать – важно.

Вот как пишет об этом сын отца 
Николая Алексей:

«Интересы сыновей развивались 
под непосредственным влиянием зна-
ний отца. Они видят, что отец читает 
английскую книгу. “Папа, ты все 
понимаешь?” – “Да!” Значит, и им 
надо все понимать, и интерес к язы-
кам растет сам собой. Затем возникает 
интерес к сочинительству. Папа сидит 
и пишет книгу (он работал над своей 
докторской диссертацией…). Оба 
сына, старшему было тогда около 
семи, тоже решили писать книги: они 
сшили себе по маленькой тетрадочке 
и примостились в разных углах отцов-
ского кабинета».

Я уже рассказывала, как эти маль-
чики шести и семи лет писали свои 
первые «научные» работы: они спи-
сывали тексты из энциклопедии 
Брокгауза и Ефрона. Причем старший 
учил младшего:

«– Лешенька, что ты делаешь?

– Да вот пишу древнюю историю!
– А как ты пишешь? Так писать 

нельзя, ведь ты просто переписыва-
ешь, значит, это будет не твое! А надо 
так: возьми три книги, раскрой их и 
переписывай так: из одной возьми 
слово, из другой возьми слово, из тре-
тьей возьми слово. Тогда это будет 
твое!»

И эта первая «научная» работа 
будущих ученых начинается с просто-
го: «Папа сидит и пишет книгу».

Отец был сам увлечен, устремлен 
к образованию, самообразованию, 
работе. И в это свое самообразование 
он вовлекал сыновей – хотя бы просто 
тем, что работал при них, рядом с 
ними, общаясь с ними во время рабо-
ты, поощряя их. Так же, как вовлекал 
детей в свое церковное служение, он 
вовлекал их и в свою научную работу.

А еще дети видели, как в тяжелые 
годы революции, когда в Киеве посто-
янно сменялась власть, улицы обстре-
ливались, их отец «продолжал рабо-
тать над исследованиями… по фило-
софии религии».

Возможность наблюдать за рабо-
той, тем более научной работой, роди-
телей – любимых родителей, «значи-
мых взрослых» – оказывает действи-
тельно серьезное влияние на форми-
рование личности человека. Челове-
ка, «устремленного к образованию».

Именно устремленность родите-
лей к образованию – образованию в 
самом широком смысле – порождает 
эту самую устремленность и у детей. В 
такой ситуации яблочко от яблоньки 
наверняка недалеко упадет.

Начальное образование
Отец Николай Боголюбов плани-

ровал отдать детей в 1-ю Александров-
скую классическую гимназию. Но при 
этом «подготовкой к школе» и перво-
начальным образованием родители 
занимались с детьми сами, дома.

Алексей Николаевич пишет об 
этом так:

«Занимались с ними родители: 
отец учил сыновей немецкому, фран-
цузскому, несколько позже англий-
скому языку. Он развивал в них 
любовь к языкам, готовил их к вхож-
дению в иной мир, сперва незнако-
мый. Он же учил всем предметам, 
включая чистописание. Позже он сам 
готовил сыновей к поступлению в 
гимназию… Мать… учила сыновей 
нотной грамоте и игре на рояле…» .

Если педагогическая деятельность 
отца в отношении своих детей оказа-
лась весьма успешной, то матери «не 
хватало строгости» доучить сыновей 
до конца.

Так родители целенаправленно, 
осознанно, организованно открывали 
своим детям мир науки, мир позна-
ния. Так образование само по себе 

становилось для детей интересной и 
значимой вещью в жизни. Потому что 
их в родном доме учили родные и 
любимые родители.

Но отец Николай вовсе не проти-
вопоставлял домашнее обучение 
школьному. Когда старшему сыну 
Николаю исполнилось 8 лет, отец 
Николай отдал его в подготовитель-
ный класс гимназии. Через год девя-
тилетний Николай – его звали в семье 
Котей – перешел в первый класс (при-
мерно пятый класс нынешней сред-
ней школы), а восьмилетний Алексей 
поступил в подготовительный.

ОСНОВНОЕ СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Когда Николай закончил второй 
класс гимназии (Алексей, соответ-
ственно, первый), протоиерей Нико-
лай Боголюбов с семьей вынужден 
был уехать из Киева – от уличных 
обстрелов, «голода, холода… от само-
дуров, которыми была так богата 
народная власть». Теперь преподава-
тель университета продолжил служе-
ние на приходе в далеком селе. В этом 
селе была школа-семилетка, где пре-
подавали энтузиасты-самоучки. 
«Учитывая уровень знаний, братьев 
Боголюбовых приняли в шестой и 
седьмой классы школы. Было это осе-
нью 1920 года», – вспоминает Алек-
сей Николаевич. Алексею, которого 
приняли в шестой класс сельской 
школы, было 10 лет, Николаю-
семикласснику – 11.

Вот как Алексей Николаевич 
пишет об этой школе, вспоминая 
брата Николая:

«В том, что он стал ученым, была, 
конечно, немалая заслуга этой сель-
ской школы. Кстати, удостоверение об 
окончании семилетки было един-
ственным документом об образова-
нии, полученным им на протяжении 
всей его жизни».

Неорганизованность сельской 
школы времен гражданской войны 
оказалась, как это ни странно, боль-
шим плюсом в деле образования 
детей. Похоже, основной задачей учи-
телей было просто сохранить образо-
вание детей в это тяжелое для всей 
земли нашей время, и делали они это 
как могли, но явно на совесть. Обуче-
ние здесь было настолько несистема-
тизированным, что старший сын отца 
Николая после окончания седьмого 
класса… снова пошел в седьмой класс 
этой же школы. Чтобы еще немного 
поучиться. И это – «по совету отца».

В это голодное время служение 
приходского священника отец Нико-
лай совмещал с тяжелым сельскохо-
зяйственным трудом, чтобы как-то 
прокормить семью. Но сам этот труд 
снова стал поводом для общения с 
детьми, еще одной формой их воспи-

Боголюбовы
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тания и обучения. На этот раз обуче-
ния труду: например, отец «учил 
сыновей молотить хлеб цепами. Эту 
операцию и проводили отец с сыно-
вьями втроем, двигаясь по кругу…» – 
вспоминает Алексей Николаевич.

Дети ухаживали за скотиной, за 
огородом. И все это – вместе с родите-
лями. Хотя дети учились в школе, 
отец Николай занимался с ними и 
дома. Это было организованное, 
систематическое домашнее обучение:

«Несмотря на трудности и отсут-
ствие учебников, он продолжал зани-
маться с сыновьями языками. Он 
познакомил их с латинским и грече-
ским языками и продолжал зани-
маться с ними французским», – вспо-
минает Алексей Николаевич.

Спустя много лет старший сын 
Котя, уже известный ученый, трудил-
ся на благо науки и страны в закры-
том Арзамасе-16. Один из коллег 
заглянул как-то к поповскому сыну, 
когда тот слушал радио на каком-то 
неведомом языке. Оказалось – на 
иврите. В годы гражданской войны, в 
голоде, в болезнях и трудах отец 
Николай действительно помог детям 
освоить древние языки. Так выросли 
не просто ученые-специалисты, а еще 
и эрудиты, полиглоты, те самые «все-
сторонне образованные люди». Люди 
великой культуры.

Заметим: так же, как и отец Арто-
болевских, отец Боголюбовых зани-
мался с детьми дома «параллельно» 
школьному обучению. И отец Артобо-
левский, и отец Боголюбов не помога-
ли детям делать школьные задания – 
они сами были «учителями» и «руко-
водителями» образования своих детей.

СТАНОВЛЕНИЕ МАТЕМАТИКА

Каким был в общем и целом под-
ход к образованию детей в этой семье, 
каким было соотношение школьного 
и семейного обучения, хорошо иллю-
стрирует изучение математики буду-
щим математическим гением – стар-
шим сыном Боголюбовых.

В подготовительном классе гим-
назии (уровень начальной школы) 
уникальные способности будущего 
великого математика и физика-
теоретика Н.Н. Боголюбова не только 
никак не проявились, но даже «были 
некоторые нелады с арифметикой, и 
однажды учитель сказал ему: “Из 
тебя, Коля, математика не будет!”». 

Такая вот ремарка – утешение каждо-
му родителю, бьющемуся над «неу-
спевающими» детьми.

Затем, в сельской семилетке, босой 
и голодный 11-летний Н.Н. Боголю-
бов последовал примеру и совету 
преподавателя-самоучки, юриста: 
просто решил все задачи «из знаме-
нитого задачника Малинина-
Буренина». Затем «Котя выпросил» у 
преподавателя алгебры «задачник по 
алгебре Шапошникова и Вальтера и 
перерешал все задачи. Это было вто-
рым этапом», – рассказывает Алексей 
Николаевич.

Таким образом, в основании увле-
чения Николаем Боголюбовым мате-
матикой лежала самостоятельная 
работа ребенка, школа в этом случае 
служила поддержкой для этой само-
стоятельной работы, для работы и 
увлечения этого конкретного ребенка. 
Очень и очень важная вещь. Этот 
момент прослеживается в большин-
стве исследованных биографий вели-
ких ученых, выдающихся людей: не 
особенные спецшколы, не многоэтаж-
ные программы, не количество часов 
в сетке расписания и уж тем более не 
навороченные электронные гаджеты 
позволяют ребенку заинтересоваться 
предметом, увлечься им, разобраться, 
открыть для себя красоту труда, кра-
соту науки, любовь к познанию, 
жажду образования…

А на следующем этапе в изучении 
математики будущим великим мате-
матиком важную роль снова играет 
отец-священник. А.Н. Боголюбов 
пишет:

«По-видимому, первым заметил 
необычайный талант Николая отец… 
Отец решил заниматься с ним мате-
матическим анализом, которым 
когда-то интересовался сам. Начинал-
ся 1922 год, и Николаю было уже 12 
лет. Отец достал у кого-то два учебни-
ка Гренвилля по дифференциальному 
и интегральному исчислению. Несмо-
тря на то, что он сам серьезно никогда 
не занимался математикой, теперь, не 
имея ничего по своей специальности, 
он решил и сам изучать анализ… Он 
начал изучать Гренвилля и одновре-
менно пробовал растолковывать 
Николаю основы математического 
анализа. Вскоре оказалось, что уче-
ник быстро перегнал учителя».

Отец Николай не был математи-
ком. Но он все равно стал учить сына 

– просто потому, что батюшка был 
по-настоящему внимателен к своему 
сыну. И по-настоящему стремился 
помочь ребенку, что называется, «рас-
крыть свой потенциал». Отец-учитель 
здесь даже не учит – а вместе с ребен-
ком осваивает новый и очень непро-
стой предмет.

А ведь учить ребенка тому предме-
ту, который не знаешь сам, – это не 
только трудно. Это требует еще и сми-
рения. В этой ситуации отец Николай 
позволяет ученику – своему сыну – 
увидеть собственное неумение. Но 
ведь одновременно отец Николай 
показал сыну и свое стремление к 
образованию.

Мы вот сетуем, что у нас времени 
нет, что учебники плохие, что денег 
нет на репетиторов. А отец Николай 
служил в сельском храме, сам молол 
муку, чтобы прокормить жену и детей. 
Голод, нужда: дети босые и раздетые 
– в школу ходить было буквально не в 
чем, обувь одна на двоих сыновей, и 
та – женская… И отец семейства нахо-
дит время заниматься с ребенком 
математикой. Интегральным исчис-
лением…

А потом появилась возможность 
вернуться в Киев. Так Боголюбовы 
снова оказались в родном городе. Как 
священник, отец Николай уже не мог 
преподавать в университете (хотя ему 
предлагали с условием сложить с себя 
сан). Но отношения с преподавателя-
ми вуза сохранились. И пользуясь 
этим, отец Николай Боголюбов повел 
своего Котю в университет. А здесь 
собрался цвет российской науки. Те, 
кого не расстреляли, те, кто не смог 
или не захотел эмигрировать, пред-
почли более спокойный Киев крова-
вому Петрограду. Поэтому отцу Нико-
лаю удалось познакомить сына с ака-
демиком Д.А. Граве, крупным пред-
ставителем петербургской математи-
ческой школы, оказавшимся на тот 
момент в городе.

Священник думал, что его мальчик-
подросток вполне подготовлен к посту-
плению в институт. Ведь к 13 годам 
Котя «проработал ряд учебников на 
русском, английском и французском 
языках, проштудировал пятитомный 
трактат О.Д. Хвольсона по физике». 
Между прочим, здесь откликнулись 
отцовские занятия языками.

Но мальчик не поступил в инсти-
тут. Оказалось, что Котя уже имел 
знания не ниже выпускника матема-
тического факультета университета. 
И Д.А. Граве сказал священнику 
Николаю Боголюбову, что «посещать 
лекции в каком-либо высшем учеб-
ном заведении Николаю уже не было 
смысла, работать с ним нужно инди-
видуально». В 15-летнем возрасте 
мальчик защитил аспирантскую рабо-
ту – то, что ныне называется канди-
датской. В апреле 1930 года общее 
собрание физико-математического 
отделения ВУАН присудило Николаю 
Николаевичу Боголюбову ученую сте-
пень доктора математических наук.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ ПРОСТРАНСТВО

Конечно, Николай Николаевич 
Боголюбов – гений. Но ведь этот 
гений должен был раскрыться, проя-
виться, вырасти. К тому же в этой 
семье выросло еще два крупных уче-
ных. Так что речь идет не о феномене 
Николая Боголюбова – но о феномене 
семьи Боголюбовых. И раз уж у нас 
есть возможность увидеть «образова-
тельную траекторию» только старше-
го сына, посмотрим, что же она из 
себя представляет.

В основании здесь – образователь-
ное пространство семьи, в которой 
растет ребенок. Где культура, книж-
ная культура, научная культура – фон 
жизни, органичная часть жизни дома.

В основании здесь также пример 
родителей. Пример, скажем так, 
активный. А еще в основании – сфор-
мированная привязанность к родите-
лям. И еще такая банальная вещь: 
здесь большое количество времени 
дети проводят с родителями.

То есть количество времени, кото-
рое дети проводят в этом самом обра-
зовательном пространстве, с этими 
родителями, в этой атмосфере. Так 
это пространство, этот пример смогли 
реально повлиять на детей.

А помимо этой трудноуловимой, 
но такой важной атмосферы есть еще 
и вполне конкретная вещь: созна-
тельная работа родителей. Когда 
родитель воспринимает самого себя 
как учителя. Ведь с этого начинается 
и восприятие ребенком своих роди-
телей в роли учителей. Мы видим, 
как занятой отец семейства садится с 
маленьким ребенком за парту и акку-
ратно, систематически занимается с 
ним. А потом мы видим, как этим же 
самым занимается еще более загру-
женный и при этом буквально нищий 
отец. Он занимается с детьми – и так 
задает тон всему образованию ребен-
ка, где бы и как этот ребенок ни 
учился еще. Задает отношение к 
учебе и к работе.

Несомненно, именно это отноше-
ние оказалось важнее тех предметов, 
которыми отец Николай занимался с 
детьми. Хотя и предметы оказались 
важны, и знания важны. Но все же 
важнее – отношение. Именно этого и 
не хватает тем детям, которые закан-
чивают дорогостоящие гимназии, 
круглосуточно занимаются с репети-
торами – и на выходе гора рождает 
крошечную мышку: ничего из себя не 
представляющего, равнодушного, 
безкультурного и непристроенного, 
безобразного молодого человека…

Где учился будущий академик 
Боголюбов? В гимназии два-три года. 
Еще пару лет в сельской школе. Потом 
тоже были какие-то курсы. Занятия у 
частных учителей, иногда у прекрас-
ных учителей. То здесь, то там, то с 
учебниками, то без них. Здесь не было 
исключительно домашнего образова-
ния, и не было культа домашнего 
образования. Но дом в этой семье был 
местом образования детей.

Образование начиналось именно 
дома. Всегда домашнее образование 
сопровождало обучение в учебных 
заведениях. Не только отец был учи-
телем своих детей. Но среди учителей 
на каждом этапе образования и отец 
был учителем тоже.

Но в этом образовании детей Бого-
любовых самая важная роль отца 
даже не в том, что он учил своих 
детей, не в том, что он садился с ними 
за парту. А в том, что он направлял 
это образование. В том, что он соеди-
нял воедино все разрозненные кусоч-
ки образования своих детей. Выстраи-
вал все элементы обучения–воспита-
ния–образования. С любовью и вни-
манием он вел каждого своего ребен-
ка по той самой «индивидуальной 
образовательной траектории» к той 
самой «реализации творческих спо-
собностей». Отец внимательно и 
чутко руководил самообразованием 
своих детей, создавал условия для 
непрерывного самообразования 
ребенка, поддерживал в детях стрем-
ление к образованию. В самых тяже-
лых условиях…

Вот такая история. История семьи. 
История культуры отношения к 
детям. Отношения к образованию. 
Отношения, которое принесло свой 
плод. Отношения, которому мы 
можем не только подивиться, но и 
поучиться.

Анна Сапрыкина
Православие.ру

Николай Николаевич Боголюбов
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Дорогие подписчики! 
Вы наверняка знаете, что на одну подписку ни одно издание (кроме сугубо 

рекламных) выжить сегодня не может. В нынешнее финансово трудное время 
просим вас, откликнитесь на призыв нашего издания! 

Включитесь в благое дело сохранения «Православной народной газеты»!
Внесите свою посильную лепту от любящего сердца!

НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском банке ПАО 
«Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, к/с 30101810200000000607, 
ИНН 6318131454, КПП 631801001. ОКПО 14555434.

Получатель: ООО «Православная Народная газета»
Дорогие друзья! Благодарим всех, кто cвоей доброй лептой помогает и 
участвует в издании и распространении «Православной народной 
газеты»! Тем самым вы становитесь сопричастниками миссионер-
ской, просветительской работы духовного возрождения России.

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование газеты зависит от каждого из вас.

Жертвовать на «Православную народную газету» просто и удобно:
Вы можете перечислять средства с любого платежного терминала 

Сбербанка на карту VISA: 4274 5400 1022 6005 - Сбербанк

Заволжскому мужскому монастырю в честь Честного и Животворяще-
го Креста Господня для содержания братии, паломников и трудников 

ТРЕБУЕТСЯ ВАША ПОМОЩЬ.
Пожертвования можно пересылать казначею обители монаху 

Смарагду (Василию Александровичу Солодову) на карточку Сбербанка 
№ 4276540040541314 или по телефону: +7-927-720-62-89.

Наивно расценивать ракет-
ный удар США по Сирии 
исключительно как опас-

ную эксцентричную выходку 
Дональда Трампа. Вполне вероят-
но, Президент Америки является 
членом радикальной «эсхатоло-
гической секты», способной уни-
чтожить мир. За видимой исте-
ричностью акта агрессии против 
Сирии стоит продуманная страте-
гия антихристианских сил по 
установлению нового мирового 
порядка, который, по Преданию 
Церкви, закончится восшествием 
мирового диктатора – антихри-
ста. В исламской эсхатологии, 
этот зловещий субъект человече-
ской истории именуется «Даджа-
лом». На его пути стоит Россия - 
государство православной тради-
ции, исторической миссией кото-
рого является удержание мира от 
зла. Поэтому ломают и бичуют 
именно Россию. Госдеп заявил 
официально, что ракетный удар - 
это не конец, а начало истории 
политики слома России с помо-
щью нового витка санкций. Рос-
сия должна быть к этому готова. 
Проект «интеграции в западную 
цивилизацию» был заведомо уто-
пичен и изначально носил анти-
российский характер. Альтерна-
тивой ему является безкомпро-
миссное возвращение к собствен-
ному цивилизационному 
православно-мобилизационному 
проекту. Без этого возвращения 
нам не выстоять.

Победа над терроризмом в 
Сирии, осуществленная при помо-
щи легитимно приглашенного кон-
тингента российских войск, явилась 

олицетворением  религиозно-
исторической миссии России как 
Катехона, государства, охраняюще-
го мир от зла и защищающего Все-
ленское Православие, над которым 
в Сирии сегодня нависла угроза уни-
чтожения. А между тем, Сирия - свя-
тая для православных христиан 
Земля. Это место подвигов апостола 
Павла, здесь – каноническая терри-
тория одного из древнейших право-
славных Патриархатов – Антиохий-
ского. Именно в Антиохии христи-
ан, собственно, стали называть хри-
стианами.

Россия действует в согласии с 
народами и государствами региона, 
проводит православную русскую - 
антиколониальную - политику и на 
Ближнем Востоке, и повсюду.

Чем же нам, православным рус-
ским христианам, памятен город 
Алеппо в Сирии?

В XVII веке архидиакон Павел из 
Алеппо написал великолепный труд 
«Путешествие  Антиохийскаго 
Патриарха Макария в Москову», 
где, в частности, ясно констатиро-
вал, что казаки (то есть малороссы и 
великороссы, или московиты) - это 
единый русский народ. Примеча-
тельно то, что Павел был не рус-
ским, а православным арабом, то 
есть заведомо объективным иссле-
дователем. Он писал, что и в стране 
казаков Малороссии, и в Великорос-
сии очень высокая духовная жизнь. 
Описывая быт царя Алексея Михай-
ловича, он обращал внимание на 
благочестие московского государя: 
каждодневно он ходит на утреннее 
богослужение, подобным же обра-

зом живет вся Московская Русь! 
Павел Алеппский отмечал, что Русь 
была изобильным государством, с 
развитой промышленностью, тор-
говлей. Собственно, его труд развен-
чивает устойчивый миф западников 
о «тупиковости» православного 
пути развития.

Книга Павла Алеппского - анти-
теза всей русофобской западной 
литературе: и маркизу де Кюстину, 
и многочисленным хроникам запад-
ных пропагандистов (а не истори-
ков), рисовавших страшную варвар-
скую Россию. В сущности, современ-
ная американская пропаганда до 
сих пор опирается на средневековые 
русофобские тексты.

Окрепший в Сирии Союз России 
и Ирана, Православия и ислама, 
носит не только прагматический 
характер, но и, как видно, духовно-
эсхатологический смысл. Как упо-
мянуто выше, в исламской (особен-
но, шиитской) эсхатологии, суще-
ствует персонаж, во многом анало-
гичный Антихристу — Даджжаль, 
точнее — аль-Масих аль-Каззаб и 
аль-Масих ад-Даджжаль («ложный 
мессия»). Его появление должно 
стать одним из признаков прибли-

жающегося конца человеческой 
истории. К его временной тотали-
тарной диктатуре приведет всеоб-
щее вероотступничество, в авангар-
де которого стоит «Большой Шай-
тан» - современный неолибераль-
ный и постмодернистский Запад, 
сознательно оторвавший себя от 
традиционной духовности и пытаю-
щийся оторвать от нее весь мир.

Сегодня, когда звериный рык 
антихристианской агрессии Запада 
становится все громче и агрессив-
ней, пора разрушить господство в 
России прозападных «элит», у кото-
рых все - и счета, и недвижимость, и 
дети, и душа, и тело - на Западе! 
Такие «элиты» уже предали Россию, 
и их сохраняющееся влияние опасно 
для самого существования нашей 
страны. Мы ждем от избранного 
православным большинством граж-
дан России Президента Путина 
решительных шагов по национали-
зации элиты, ведь и Русская Цер-
ковь в лице Святейшего Патриарха 
Кирилла безоговорочно поддержала 
нашего Президента в оценке анти-
христовой американской агрессии.

Валентин Лебедев, председатель 
Союза православных граждан

ТРАМП ГОТОВИТ КРАХ РОССИИ

Досточтимые читатели!
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА

на 2-е полугодие 2018 года по новому 
индексу. Подписной  индекс - П 6750
В КАТАЛОГЕ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ «ПОЧТА РОССИИ» 
Это связано с экономическими трудностями, которые испыты-
вает наше издание. Редакция просит подписываться на газету 
по новому индексу П6750. Несмотря ни на что, мы постарались 

сохранить цену такой же, как и в текущем полугодии. 
При любых затруднениях в поисках газеты в бумажном ката-
логе, обращайтесь к сотрудникам почты, они обязаны найти 
его по индексу (П 6750) в компьютерной версии каталога.

Рекомендуем выписать одно из немногих правдивых 
информационно-аналитических изданий.

Подписаться на «Православную народную газету» можно 
в любом почтовом отделении Российской Федерации.

Тел.: (846) 275-40-85.

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

ВОЗЛЮБЛЕННЫЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! 
Молитвенно к вам обращаются отцы и братия 

Заволжского мужского монастыря в честь Честного и Животворящего 
Креста Господня и матушки и сестры Заволжского Свято-Ильинского 

женского монастыря в селе Подгоры. 
Заволжские обители с благодарностью примут в дар любую помощь в ра-
боте на монастырском огороде. Приглашаем и ждём паломников с посиль-
ной помощью и участием. Рук насельников монастырей не хватает, чтобы 
управиться с необходимым. Ценность в любой паре рук и добром сердце!

Тел для связи.: 8(917)14-47-527, Михаил Колмаков 


